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“Viva esta experiência”

Geral | 4

Vinho, gastronomia, comércio, cultura e negócios: 31ª ExpoBento e 18ª 
Fenavinho iniciam em Bento Gonçalves com altas expectativas

Abertura da feira e da festa aconteceu na manhã de quinta-feira, 08/06; o evento, que deve receber aproximadamente 300 mil 
visitantes, vai ocorrer até o dia 18 de junho, no maior Parque de Eventos da América Latina, a Fundaparque

De acordo com a PRF, entre as principais 
causas de acidentes, está a embriaguez 
ao volante; ultrapassagens em locais 
proibidos; além do excesso de velocidade

Negligência

Mais de 100 acidentes 
nos primeiros cinco meses 
deste ano na BR-470

Geral | 5

IBZ

Indicadores apontam para 
o maio menos violento dos 
últimos 13 anos no RS

Bento teve 4 casos

Segurança | 6

Dados criminais divulgados pela 
Secretaria de Segurança Pública (SSP) 
também mostram queda de 50% nos casos 
de feminicídios

Em Bento, Anselmo Luigi Piccoli (Cohab), 
Luiz Fornasier (Botafogo), Nossa Senhora 
de Salette (Barracão) e General Amaro 
Bittencourt (Aparecida) serão contempladas

Lição de casa 

Governo RS vai investir 
mais de R$ 100 milhões 
em escolas estaduais

Educação | 13

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Giovan Ariotti
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Hospital Tacchini

Saúde

Paciente recebe alta do Hospital 
Tacchini após 342 dias internada
Hilda Nair Perez 
Calvo estava 
internada para 
combater uma 
doença pulmonar 
crônica

Após quase um ano interna-
da para combater uma doença 
pulmonar crônica, a senhora 
Hilda Nair Perez Calvo finalmen-
te recebeu alta do Hospital Tac-
chini, em Bento Gonçalves. A 
paciente passou 342 dias em 
tratamento, entre UTI e leito de 
internação. Durante esse perío-
do, ela precisou enfrentar uma 
série de desafios na sua jornada 
de recuperação.

A paciente foi diagnosticada 
com Doença Pulmonar Obstruti-
va Crônica (DPOC), uma condição 
que afeta os pulmões e causa di-
ficuldades respiratórias progres-
sivas. Mas ela precisou enfrentar 
ainda uma outra luta, essa fora do 
hospital.

Devido à sua condição, ela 
precisa de um respirador domici-
liar para auxiliá-la na respiração 
e permitir uma melhor qualidade 
de vida em casa. O equipamento 
foi disponibilizado pelo Estado 

após a vitória da paciente na jus-
tiça e após alguns dias de adapta-
ção no próprio Tacchini, no início 
do mês, finalmente ela foi libera-
da do hospital e voltou ao conví-
vio de seus filhos e do neto, o qual 
não via desde a sua internação, 
no primeiro semestre de 2022.

Durante os longos meses 
de internação, Hilda enfrentou 
diversos momentos de instabili-
dade na saúde. Contudo, sua luta 
foi uma inspiração para profis-
sionais de saúde que acompa-
nharam sua trajetória. Por isso, 
a equipe se reuniu para celebrar 
sua alta com balões, cartazes e 
muitos aplausos.

Agora, com o respirador do-

miciliar, ela terá a possibilidade 
de continuar seu tratamento em 
casa, rodeada pelo conforto e ca-
rinho de sua família.

“A história da dona Hilda ser-
ve como um lembrete poderoso 
da importância de lutar pelos 
direitos dos pacientes e da ne-
cessidade de um sistema de saú-
de mais eficiente e acessível. Sua 
coragem e determinação são um 
exemplo inspirador para todos”, 
descreve Fernanda Dalle Laste, 
gestora corporativa da equipe 
multidisciplinar.

Bem adaptada em casa, ela 
segue recebendo os cuidados da 
rede SUS a partir do projeto Me-
lhor em Casa.

Voo livre

Teste de COVID-19 para entrar 
no Brasil deixa de ser obrigatório

Os brasileiros ou estrangeiros 
que entram no Brasil não preci-
sam mais apresentar comprovante 
de vacinação ou teste negativo de 
COVID-19. Isto porque a Agência 
Nacional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) revogou as duas portarias 
editadas durante a pandemia com 

medidas sanitárias para o ingresso 
de estrangeiros no país.

De acordo com a Anvisa, o fim 
das exigências foi motivado pela 
decisão da Organização Mundial 
de Saúde (OMS) de decretar o fim 
do estado de Emergência de Saúde 
Pública de Importância Internacio-

nal, que vigorava desde março de 
2020.

A agência repassou as orien-
tações às companhias aéreas, 
postos de fronteira e operado-
res de portos e aeroportos em 
instrução técnica publicada em 
23 de maio.

Garantidos

Renovada autorização de vacinas 
e medicamentos emergenciais
Para que sejam 
fabricados no Brasil, 
produtos precisam 
de registro definitivo, 
afirmou o órgão 
regulamentador

A Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária (Anvisa) pu-
blicou resolução que permite 
a utilização de medicamentos 
e vacinas autorizados para uso 
emergencial durante a pande-
mia de COVID-19.   

Em  nota, a agência desta-
cou que, com o fim da emergên-
cia de saúde pública de impor-

tância nacional, a norma que 
estabelecia regras para conces-
são e manutenção das autoriza-
ções de uso emergencial perdeu 
a vigência.

COMERCIALIZAÇÃO
“Para que medicamentos 

e vacinas aprovados por meio 
dessas autorizações ainda pos-
sam ser utilizados, a Anvisa 
publicou a nova norma, permi-
tindo o uso, a distribuição e a 
comercialização desses produ-
tos, desde que tenham sido fa-
bricados até o último dia 21 de 
maio”, esclarece a decisão. 

A nova resolução reconhece 
que os medicamentos e as vaci-
nas mantêm sua eficácia e segu-
rança e seguem com avaliação 
positiva na relação benefícios x 
riscos.

Confira a lista abaixo: 
- vacina Comirnaty bivalen-

te BA.1 
- vacina Comirnaty bivalen-

te BA.4/BA.5 
- vacina CoronaVac 
- medicamento Sotrovima-

be e Lagevrio (molnupiravir) 
- medicamento Paxlovid 

(nirmatrelvir + ritonavir) 

Ainda segundo a Anvisa, para 
que continuem a ser fabricados 
após 21 de maio, esses produtos 
precisam ter seu registro definiti-
vo solicitado pelas empresas.  

“Até o momento, as vacinas 
CoronaVac e Comirnaty biva-
lente BA.4/BA.5, além do medi-
camento Paxlovid, já possuem 
pedido de registro em análise”, 
finalizou a Anvisa.
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Cultura

Consulta Pública sobre a aplicação da Lei 
Paulo Gustavo em Bento já está aberta
Segundo a prefeitura, 
o município deverá 
receber cerca de R$ 
1 milhão advindos 
da lei; a ideia é ouvir 
produtores culturais 
e a comunidade 
sobre em quais 
áreas é necessária 
o investimento dos 
recursos

No último sábado, 03/06, a 
secretaria de Cultura de Bento 
Gonçalves e o Conselho Municipal 
de Política Cultural realizaram 
uma reunião técnica sobre a Lei 
Paulo Gustavo. Na ocasião, foi re-
alizada a primeira escuta, como 
a lei prevê, e construir coletiva-
mente o repasse da execução da 
Lei Paulo Gustavo na cidade. Ago-
ra, os órgãos divulgaram um for-
mulário para consulta pública e 
agenda com mais dois encontros 
para tratar sobre o tema.

O formulário tem como ob-
jetivo reunir informações para a 
aplicação da Lei Paulo Gustavo 
em Bento Gonçalves, especial-
mente, na modalidade de Editais, 
para estimativa de valoração por 

projeto, na modalidade de Pres-
tação de Contas, para definição 
de “Espaço Cultural” e critérios 
de análise. O formulário vai estar 
aberto até o dia 15 de junho.

Os dados obtidos com essa 
pesquisa servirão como base 
para análise da aplicação dos 
recursos da lei cultural. Depois, 
essas informações serão levadas 
para as escutas presencias, onde 
as propostas serão debatidas e 
eleitas. Segue link de acesso ao 
formulário: https://forms.gle/
MD3HJmBg6gari18C9

Calendário de escutas pre-
senciais:

Dia 17 de junho de 2023. 
Sábado, 8h30, na Fundação Casa 

das Artes.
Dia 20 de junho de 2023. 

Terça-feira, 18h30, na Praça CEU 
(bairro Ouro Verde).

Estão convidados a parti-
cipar os agentes culturais do 
município, assim como a comu-
nidade em geral. O encontro tem 
o objetivo de construir junto à 
comunidade cultural as ações a 
serem incrementadas no municí-
pio para a utilização dos recursos 
advindos da Lei Paulo Gustavo, 
objetivando, ainda, o cumprimen-
to da própria previsão da Lei, que 
enuncia a promoção da discussão 
e consulta para com a comunida-
de cultural, adotando medidas de 
transparência e impessoalidade.

A Lei Paulo Gustavo (Lei Com-
plementar nº 195, de 8 de julho de 
2022) foi pensada com o objetivo 
de apoiar fazedores e fazedoras 
de cultura diante dos desafios da 
pandemia de COVID-19. A Lei pre-
vê o repasse de R$ 3,862 bilhões a 
estados, a municípios e ao Distrito 
Federal para ações emergenciais 
voltadas ao setor cultural, por meio 
de editais, chamamentos públicos, 
prêmios, ou, em alguns casos, aqui-
sição de bens e serviços e outras 
formas de seleção pública simplifi-
cada. De acordo com a prefeitura de 
Bento Gonçalves, o município deve-
rá receber cerca de R$ 1 milhão, 
que serão empregados em áreas já 
determinadas pela lei.

Oportunidades

Inscrições para cursos 
na Praça CEU, em BG
As inscrições são 
gratuitas e iniciam no 
dia 14 de junho

O Programa de Qualificação 
Cultural e Artística da secretaria 
de Cultura de Bento Gonçalves 
segue com sua programação 
ofertando oficinas nos espaços 
culturais do município. A par-
tir do dia 14 de junho, estarão 
abertas as inscrições para as 
modalidades que serão ofer-
tadas na Praça CEU, no bairro 
Ouro Verde. No local, a comuni-
dade poderá participar gratui-
tamente de oficinas na área de 
Dança, Artes Plástica e Visual e 
de Música. Em 2023, algumas 
oficinas são novidades como 
Dança Coreográfica Hip Hop, 
de Arte Hip Hop – Primeiros 
rabiscos, Artesanato Infantil em 
Madeira – Pequeno Marceneiro, 
além das clássicas como Ballet, 
Capoeira, Violão, Flauta, entre 
outras.

O coordenador da Praça CEU, 
Clóvis Prates, ressalta que as ofi-
cinas são um marco do local. “As 
oficinas fazem parte da cultura do 
espaço e do entorno, onde a comu-
nidade espera para se inscrever. A 
comunidade se sente pertencida 
ao local. É muito gratificante po-
der oferecer essa gama de opções. 
Algumas trazem em sua ementa 

assuntos como a sustentabilidade 
ecológica. Isso é essencial para o 
desenvolvimento de uma reflexão 
e atitudes mais conscientes para o 
meio ambiente”, disse.

O secretário de Cultura, 
Evandro Soares, destaca a impor-
tância de poder oferecer oportu-
nidades de aprendizado de arte 
e cultura em diferentes locais da 
cidade. Ele ressalta ainda sobre a 
necessidade de se acompanhar as 
demandas deste espaço cultural. 
“A Praça CEU é um equipamento 
cultural de referência. E estamos 
muito felizes de poder oferecer as 
oficinas para a comunidade. São 
práticas artísticas para todas as 
idades, que oferecem para as pes-
soas uma fruição cultural, onde, 
através delas, as pessoas podem 
descobrir talentos escondidos, 
além de trazer práticas artísticas 
que possam influir em processos 
criativos mais sustentáveis como 
é o caso do Artesanato”, comen-
tou. As inscrições são gratuitas e 
podem ser realizadas a partir do 
dia 14 de junho, na Praça CEU, 
das 8h às 12h e das 13h às 17h. 
O telefone para contato é (54) 
3055-7430. A Praça CEU está lo-
calizada na rua Calisto Orestes 
Sganzerla, 70, bairro Ouro Verde.

Acesse https://www.serra-
nossa.com.br/praca-ceu-abre-
-inscricoes-para-oficinas-em-
-bento-goncalves/ e tenha todas 
informações sobre as opções de 
cursos.

Divulgação
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Momento de festa

Com intensa e variada programação, 31ª ExpoBento e 18ª 
Fenavinho aguardam cerca de 300 mil visitantes até 18 de junho

Evento teve início na manhã de quinta-feira, 08/06, no Parque de Eventos de Bento Gonçalves, a Fundaparque; cerca de 
30 mil itens estão sendo ofertados e há expectativa para movimento superior a R$ 50 milhões

Suellen Krieger
Após uma edição de sucesso, 

que bateu recorde de público, a 31ª 
ExpoBento e a 18ª Fenavinho es-
tão de volta em Bento Gonçalves. A 
abertura oficial do evento aconte-
ceu na tarde de quinta-feira, 08/06, 
com a presença da corte, de direto-
res, autoridades e público em geral.

Até o dia 18 de junho, a região 
da Serra Gaúcha poderá prestigiar 
uma intensa programação, pre-
parada com novidades nas mais 
diversas áreas. Além de contar 
com entretenimento, muito vinho 
e diversas opções de atrações mu-
sicais.

Para as edições deste ano são 
esperados mais de 300 mil visitan-
tes, com a participação de mais de 
450 expositores e 30 mil itens à 
mostra durante os 11 dias de even-
to.

A ExpoBento, assim como a 
Fenavinho, estão intimamente liga-
das à história do desenvolvimento 
de Bento Gonçalves. A festa teve 
sua primeira edição em 1967, en-
quanto a feira foi inaugurada em 
1990. A partir de 2019, ambas se 
uniram e, juntas, se fortaleceram, 
evidenciando ainda mais suas po-
tencialidades.

O Diretor Geral da 31ª Expo-
Bento, Bruno Benini, destaca que a 
feira foi preparada com muito cari-
nho, para oferecer a cada visitante, 
experiências incríveis.

“Edificamos uma feira que 
combina atrativos consagrados e 
novidades na programação. Pela 
primeira vez, estamos com cerca 
de 500 marcas expositoras no Par-
que de evento. Temos mais de 120 
shows, festivais nacionais, o inédito 
Pavilhão Inova Bento, espaços ins-
tagramáveis, workshops, oficinas, 
opções de compras, gastronomia, 
vinhos – enfim, uma amplitude de 
atrações que seguramente vão ga-
rantir ótimos momentos e vivên-
cias ao público”, afirma.

Já o Coordenador do Comitê 
da 18ª Fenavinho, Rodrigo Valério, 
salienta que a festa foi preparada 
com alegria, orgulho e otimismo, 
além de editar, por mais uma vez, 
a bem-sucedida parceria com a Ex-
poBento.

“Durante os próximos onze 
dias, estaremos reunidos em uma 
celebração ao vinho e à toda cultu-
ra que ele carrega. Bento Gonçalves 
está revivendo a Fenavinho com 
uma programação que iniciou no 
começo do ano, trazendo o Vinho 
Encanado, o Tortelaço, a Escolha da 
Corte, os  Jogos Coloniais e segue 
no espaço da Vila Típica”, afirma.

Valério também acrescenta 
que a Fenavinho é uma verdadei-
ra homenagem ao vinho e ao ciclo 
que começa com o produtor rural 
sob chuva ou sob sol, no cultivo da 
videira, posteriormente, ganhando 
taças ao redor do mundo.

“Juntos, vamos viver essa ex-
periência incrível que é a Fenavi-
nho, acompanhada da ExpoBento”, 
salienta.

O prefeito de Bento Gonçalves, 
Diogo Segabinazzi Siqueira, afirma 
que a ExpoBento e a Fenavinho 
são importantes momentos para 
evidenciar as potencialidades da 
cidade, da indústria e do empreen-

dedorismo.
“São dias para reunir a co-

munidade e receber os visitantes 
de braços abertos. A Prefeitura é 
apoiadora destes grandes eventos 
e este ano temos como novidades 
os investimentos realizados na 
Fundaparque, com a pavimentação 
do estacionamento, iluminação e 
demais melhorias”, frisa. 

A presidente do Centro da 
Indústria, Comércio e Serviços de 
Bento Gonçalves (CIC-BG), entida-
de promotora da 31ª ExpoBento 

e 18ª Fenavinho, Marijane Paese, 
afirma que realizar um encontro 
como a ExpoBento, em um momen-
to de desafios e busca por soluções 
para impulsionar a economia, é 
uma ferramenta poderosa e estra-
tégica para o crescimento susten-
tável.

“Ao expor seus produtos e ser-
viços em um evento desse porte, as 
empresas têm a chance de alcan-
çar público amplo e diversificado, 
aumentando o reconhecimento da 
marca e gerando potenciais clien-
tes interessados em suas ofertas. 
A visibilidade é um dos principais 
motores do desenvolvimento eco-
nômico, impulsionando o cresci-
mento das empresas e estimulando 
a concorrência saudável”, garante.

A EXPOBENTO
A ExpoBento é considerada a 

maior feira multisetorial de com-
pras e entretenimento do Brasil, 
atraindo pessoas do país inteiro, 
que vêm em busca de oportunida-
des de boas compras, diversão, cul-
tura e claro, de turismo.

O evento já soma nada mais, 
nada menos do que 4 milhões de 
visitantes ao longo de suas edições, 
fortalecendo a economia e a cultu-
ra regional, além de colocar o mu-
nicípio e a Serra nos holofotes.

Durante os dias de evento, a 
feira proporciona ao público uma 
combinação de atrativos, capaz de 
agradar os mais diferentes perfis 
de visitantes, ao reunir novidades 
de quase 500 expositores de varia-
dos segmentos, tais como: agroin-
dústria, imóveis, vestuário, alimen-

tação, automóveis, agronegócio, 
vinhos, recreação e variedades.

Outro destaque da ExpoBento 
é a Vila Típica da 18° Festa Nacio-
nal do Vinho, que ocorre de forma 
concomitante.

A FENAVINHO
Já a Festa Nacional do Vinho, 

conhecida como Fenavinho, é fruto 
de um grande envolvimento social 
para mostrar ao Brasil o potencial 
empreendedor de um município 
que, na época, ainda era cercado 
por estradas de terra. Entre os dias 
25 de fevereiro e 12 de março da-
quele ano (1967), o evento já foi 
um sucesso, recebendo mais de 
100 mil pessoas.

Graças à união da comunida-
de, que se tornou real o ideal do 
empreendedor Moysés Michelon, 
mentor da primeira edição da Fe-
navinho. Desde o apoio à divulga-
ção até a limpeza do espaço para a 
festa, o envolvimento comunitário 
teve contribuição essencial e deter-
minante para o sucesso do evento.

A Fenavinho projetou Bento 
Gonçalves em âmbito nacional, al-
cançando também, a condição de 
referência nos segmentos vinícola 
e turístico. A título de exemplo des-
sa projeção foi a primeira vinda de 
um presidente da república à cida-
de. O General Humberto de Alencar 
Castelo Branco esteve na Capital 
Brasileira do Vinho durante a 1ª 
Fenavinho.

Na época, não havia asfal-
tamento entre Porto Alegre e a 
região, mas logo após a visita do 
presidente o processo asfáltico 

Estamos todos 
orgulhosos 

de todo esse 
processo, e 

temos certeza 
que quem vier 
nos prestigiar 

terá uma 
experiência 

única e 
encantadora

Ana Paula Côrtes Foresti, 
Imperatriz da Fenavinho

acelerou.
Por esse e outros motivos, o 

sentimento de pertencimento da 
comunidade de Bento Gonçalves 
ao legado e simbolismo que a Fe-
navinho representa a nível não só 
regional, mas também nacional, se 
fortalece a cada edição.

SOBERANAS
Para esta edição, Ana Paula 

Côrtes Foresti foi eleita a Impera-
triz do Vinho. Ao lado dela, ficam as 
Damas de Honra, Thaís Dall’Osbel 
Centenaro e Liege Sobirai, que são 
consideradas símbolos importan-
tes da festa e da feira.

A Imperatriz da 18ª Fena-
vinho, Ana Paula Côrtes Foresti, 
afirma que nos próximos dias irão 
colher os frutos de todo trabalho e 
dedicação que tiveram no período 
anterior.

“Os próximos dias serão de 
muita emoção e diversão. Por onde 
passamos nesse período de divul-
gação, vimos o quanto Bento Gon-
çalves e a Fenavinho são queridas e 
como as pessoas estão aguardando 
para festejar e prestigiar esse mo-
mento com a gente. Estamos todos 

orgulhosos de todo esse processo, 
e temos certeza que quem vier nos 
prestigiar terá uma experiência 
única e encantadora”, salienta.

VESTIMENTAS
Os vestidos utilizados pelas 

soberanas sempre geram expecta-
tivas para a comunidade de Bento 
Gonçalves. Neste ano, as peças uti-
lizadas durante seus reinados são 
um retrato histórico da cultura da 
uva e do vinho no município.

Os trajes foram criados pela 
designer de moda Caroline Ambro-
si. Para confeccionar as peças, uma 
equipe de quatro profissionais se 
debruçou, por 45 dias, no corte e 
na costura de cerca de 200 metros 
de tecido.

Os trajes têm modelagem tí-
pica italiana e predominância nas 
cores do vinho. As peças foram 
confeccionadas em veludo, uma 
vez que a festa se realiza nos meses 
de outono e inverno, e trazem de-
talhes vistosos. Entre eles, estão os 
cristais utilizados para compor os 
cachos de uva, que somam 1,5 mil 
pedras aplicadas individualmente, 
e as rendas com pérolas.

PROGRAMAÇÃO ESPECIAL

Dia 09/06 – Claus e Vanessa (Praça Gastronômica)
Dia 10/06 – Nacional Kid e Gaudêncio Sincero 
(Praça Gastronômica)
Dia 11/06 – Rastros do Tempo e Rock de Galpão 
(Praça Gastronômica)
Dia 12/06 – Serginho Moah (Praça Gastronômica)
Dia 13/06 – Appl Rock: Tributo a Beatles e Corpo e Alma 
(Praça Gastronômica)
Dia 14/06 – Elixir Inc. e Vera Loca (Praça Gastronômica)
Dia 15/06 – Chimarruts (Praça Gastronômica)
Dia 16/06 – Nenhum de Nós (Praça Gastronômica)
Dia 17/06 – Orquestra de Brinquedos e Tati Freitas
(Praça Gastronômica)
Festivais Nacionais
Dia 10/06 – Luan Pereira e Kevinho (Pavilhão E)
Dia 12/06 – Armandinho (Pavilhão E)
Dia 17/06 – Augusto & Rafael, João Bosco & Gabriel e Naldo
(Pavilhão E)

Gabriel Santos 
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Diogo Zanetti

Confira a 
programação 
completa acessando o 
QR Code ao lado!
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Divirta-se com o Jogo 
dos 7 Erros na página 14

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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BANCO 3

PFPC
VESPERTINO

SUAVEAUN
CRUPAUSAS

SORTEART
IÇADAROSCA

OOFORRAR
CPIAM

COMETAOPA
MATATRES

APRESSADO
RICAEMNAU
ILEMBOLAR
DIARIOTA

JOANARIOS

Caracte-
rística

da girafa

Interrup-
ções tem-
porárias

Posta no
topo do

mastro (a
bandeira)

Vogal
repe-

tida em
"abelha"

Carta
inicial 

de cada
naipe

Vento
brando

(pl.)

Costa (?),
país da
América
Central

Qualquer
período

geológico

Antiga
embar-
cação 
à vela

Emara-
nhar;

enrolar 

Basta;
chega

(interj.)

Os maiores
são o 

Nilo e o
Amazonas

Fazer parte
(de lista)
Desnuda;
despida

Local para lavagem
de louças (pl.)

O de carros é feito
em oficinas

Fevereiro (abrev.)
Gasto

pelo uso 
(o casaco)

Roteiro de 
reportagens
do jornal

Ainda, em
espanhol
O nascer

do sol

Letra semelhante 
a uma cruz

Competição como 
o Brasileirão 

O triplo
de um

Prefixo de 
"semiárido"

Interjeição
 de espanto

Peça do
revólver

1.000, em
romanos
Ordinal
(abrev.)

Espiral do 
saca-rolhas

Tiras 
de pano

(?) Men-
donça,
cantora
goiana

Revestir;
cobrir 

Brinquedo 
com penas

Sufixo de
"febril"

Bosque;
floresta
Acelera-

do; rápido

Sem
cozimento
Rifar (um
prêmio)

Realizado
à tarde

Delicado;
macio

Hiato de
"voo"

Astro com
cauda

(?) Fomm,
atriz 

Caderno
típico de 
adoles-
centes

3/aún. 5/içada — joana. 7/constar — embolar.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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BANCO 10

AAD
BANHODESOL
JUTAOSTRA

LESECASS
AMICOII

SPAMIVETE
CANDIDATA

RCGODEG
ETANOESTO

IAROSOL
CASASABRE

NUBLARPURA
LAPIAAD
AFRONTADO

PRAIANOOR

Prática
para

bronzear
a pele

Recurso 
para o alu-
no com di-
ficuldades

Que está
acamado

Item da
caixa do

engraxate

Famosa
cadela de
seriado
de TV

Molusco
que pode
produzir
pérolas

Pedra, 
em tupi

O jogador
artilheiro

(fut.)

O amen-
doim ven-
dido em

saquinhos

Isto, em
espanhol

Alain
Delon,
ator 

Sílaba de
"ordem"

Frente a;
diante de

Está 
presente

Desconfor-
to físico
Santa

(abrev.)

Suportes
de pneus

Encobre (o
escândalo)

Corte de 
saia em viés
Relativo
ao nariz

Insultado;
ofendido
Situado à
beira-mar

Cobrir de
nuvens 

A 6a nota
musical

Pequeno
macaco
Quadril;
cadeira

Falta de
chuvas

2.500, em
romanos

(?) Sanga-
lo, cantora
(?) Rickli,

ator

Arma do
samurai
Fisga a
baleia 

Louça do
lavabo
Acha
graça

Casta;
inocente

Hospedaria,
em inglês

Fibra uti-
lizada em
capachos

"Lixo" do
correio

eletrônico

Decifra
(um texto) 

10 - 3
Sufixo

de "espa-
nhol"

Dígrafo de
"sucesso"

Aspirante
ao cargo

(fem.)

Gás
incolor e
inodoro

(?) de
chá: con-
feitaria

Antecede
o "J"

3/inn — itá. 4/esto — juta — spam. 5/etano — sabre.

Estatísticas

BR-470 registrou 106 acidentes no primeiro semestre de 2023; 
duas pessoas já perderam a vida no trânsito
De acordo com dados 
da Polícia Rodoviária 
Federal (PRF), de 
janeiro a junho deste 
ano, duas vidas foram 
perdidas no trânsito, 
em acidentes graves; 
principais causas 
é embriaguez ao 
volante, entre outras

Suellen Krieger
A BR-470 é uma importante 

rodovia. No Rio Grande do Sul, 
entretanto, há trânsito intenso, 
principalmente de veículos len-
tos, normal com caminhões car-
regados, que aliados aos poucos 
pontos de ultrapassagem, aca-
bam por deixar o trânsito lento 
e perigoso.

Prova disso são os núme-
ros de acidentes registrados na 
BR-470. Dados da Polícia Ro-
doviária Federal (PRF) revelam 
que em 2020 ocorreram 257 
acidentes na rodovia. Em 2021 
houve um pequeno aumento: 
264. Entretanto, quando com-
parado com o ano seguinte, 
2022, que registrou 302 aci-
dentes, ocorreu um aumento 

de 14%. Neste ano, de janeiro a 
junho, já foram 106 ocorrências 
deste tipo.

ACIDENTES GRAVES
Ainda segundo os dados 

repassados pela PRF, acidentes 
graves, que são considerados 
aqueles em que houve feridos 
ou vítimas fatais, também apre-
sentam altos números.

Em 2020 ocorreram 54 
acidentes graves na BR-470, 
deixando nove pessoas mortas. 
Em 2021 também foram regis-
trados 54 acidentes deste tipo, 
entretanto, ocorreu um aumen-
to do número de vítimas fatais: 
12. No ano seguinte, em 2022, 
houve uma redução: 47 aciden-
tes graves com 7 vítimas fatais. 

Neste ano, no período de janei-
ro a junho, foram 17 ocorrên-
cias desta natureza, com duas 
vidas perdidas.

Importante ressaltar que só 
entram nas estatísticas da PRF 
os casos em que as vítimas mor-
rem no local do acidente. Mor-
tes a caminho do hospital ou no 
próprio hospital, não constam 
nestes dados.

PRINCIPAIS CAUSAS
De acordo com o chefe do 

Núcleo de Policiamento e Fis-
calização da Delegacia de Ben-
to Gonçalves da PRF, Marcelo 
Rafael Kunz, entre as principais 
causas de acidentes está a em-
briaguez ao volante, com mui-
tos casos de recusas ao teste do 

etilômetro nos acidentes; ultra-
passagens em local proibido, 
excesso de velocidade e falta de 
atenção dos usuários, com falta 
de atenção ao fluxo da via e uso 
de celular, entre outros.

A orientação de Kunz para 
evitar acidentes no trânsito é 
“não associar bebida alcoólica 
à direção, respeitar a sinaliza-
ção da via, tanto no que se re-
fere a ultrapassagens quanto à 
velocidade e mesmo onde for 
permitido ultrapassar só rea-
lizar a ultrapassagem quando 
tiver certeza. Muito importante 
também dirigir com a atenção 
voltada ao trânsito e nunca uti-
lizar o celular enquanto estiver 
dirigindo”, afirma.

LOCAIS COM VIDAS PERDI-
DAS NA SERRA

Confira abaixo as demais ro-
tas onde inúmeras vidas foram 
perdidas em acidentes de trân-
sito: Rota do Sol: 13 vidas per-
didas; RS-122: 7 óbitos; RS-129: 
6; BR-285: também seis vítimas; 
BR-116: 4 mortes; BR-446: 2 ví-
timas; RS-444, RS-235, RS-864, 
RS-115, RS-020, RS-486: 1 víti-
ma em cada. 

 ACIDENTE EM BARRACÃO
O acidente com óbito mais 

recente ocorreu no dia 27 de 
maio, quando um homem de 66 
anos morreu no km 31 da BR-
470, em Barracão, no Norte do 
Rio Grande do Sul.

De acordo com a Polícia 
Rodoviária Federal (PRF), um 
veículo Focus com placas de 
Sananduva, também da Região 
Norte, trafegava no sentido 
norte-sul da rodovia quando co-
lidiu frontalmente contra o Uno 
que era conduzido pela vítima, 
natural de Passo Fundo, que vi-
nha na direção oposta.

O idoso não teve a identi-
dade divulgada e o condutor do 
Focus não possuía Carteira Na-
cional de Habilitação (CNH).

Uma passageira do Uno 
também ficou gravemente feri-
da no acidente. O motorista do 
Focus não teve ferimentos apa-
rentes, mas foi encaminhado 
para o Hospital São Valentim, 
em Barracão.

PRF/Divulgação
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Segurança

Homem é condenado a mais de 
38 anos de prisão em Bento
O réu era acusado 
por homicídio 
qualificado e por 
outras três tentativas 
ocorridos em 2021

Em sessão de júri realizada 
no último dia 1º de junho, no 
Foro da Comarca de Bento Gon-
çalves, um homem, de 25 anos, 
foi considerado culpado pela 
prática de um homicídio quali-
ficado contra Arleides Paulo de 
Ramos Nascimento, três tentati-
vas de homicídios qualificados e 
uma lesão corporal leve, em fatos 
ocorridos em agosto de 2021, na 
cidade.

A Juíza de Direito Fernanda 
Ghiringhelli de Azevedo presidiu 
o julgamento e, de acordo com o 
veredito dos jurados, aplicou ao 

réu, pena de 38 anos, um mês e 
18 dias de reclusão, em regime 
inicialmente fechado, pelos cri-
mes dolosos contra a vida, e qua-
tro meses e 20 dias pela lesão. O 
acusado teve a prisão preventiva 
mantida. Foram pouco mais de 
nove horas de júri, encerrado por 
volta das 18h15.

O CASO
Conforme a denúncia do Mi-

nistério Público, os crimes foram 
motivados por ciúmes do réu em 

relação a uma das vítimas, ex-
-namorada dele, que confraterni-
zava com as demais pessoas em 
uma casa. Depois de ameaçá-las, 
o réu retornou com um amigo e 
saiu de um carro atirando con-
tra as vítimas – duas mulheres e 
três homens. As qualificadoras 
reconhecidas pelos jurados fo-
ram o motivo fútil e o fato de os 
disparos terem sido em região al-
tamente habitada. A decisão cabe 
recurso.

Queda

Maio registra o menor número de 
homicídios no RS dos últimos 13 anos
Indicadores criminais, 
divulgados pela 
SSP na segunda-
feira, 05/06, ainda 
mostram queda de 
50% nos feminicídios 
frente a 2022; Bento 
Gonçalves registrou 
quatro casos em maio

Lucas Marques
Com reforço das ações poli-

ciais, o mês de maio foi marcado 
por queda dos índices de femini-
cídios e latrocínios, além de regis-
trar o menor número de homicí-
dios para qualquer mês da série 
histórica desde 2010. Em maio 
deste ano foram 106 vítimas, re-
dução de 20% em relação ao mes-

mo mês em 2022.
Com relação aos feminicídios, 

maio de 2023 registrou queda de 
50% no número de casos no Rio 
Grande do Sul quando comparado 
ao mesmo mês no ano passado. 
Nos latrocínios, o Estado fechou 
o mês de maio sem nenhum caso 
computado. No acumulado do 
ano, a diminuição de roubos com 
morte chega a 36%. Além destes 
indicadores, maio também regis-
trou redução nos crimes de rou-
bo de veículos (-21%) e abigeato 
(-24,6%).

Os resultados foram obtidos 
por meio do planejamento estra-
tégico implementado pela secre-
taria estadual da Segurança Pú-
blica (SSP), aliado ao aumento de 
efetivo e à realização de operações 
integradas. Nos últimos meses, 
foram entregues mais de cem via-
turas e houve a convocação de 1,3 
mil novos servidores, entre briga-
dianos, policiais civis, bombeiros e 
policiais penais.

Os dados completos dos in-
dicadores criminais foram divul-
gados na última segunda-feira, 
05/06, pela SSP.

CRIMES EM BENTO
Bento Gonçalves registrou 

quatro homicídios em maio, sendo 
um feminicídio.

Em 11 de maio, Carla Karolyn-
ne Santos de Paiva, de 27 anos, 
foi morta pelo companheiro, no 
bairro Progresso. Em 12 de maio, 
Roger Carneiro Rodrigues, de 28 
anos e natural de Porto Alegre, foi 
morto com mais de 20 disparos de 
arma de foto no bairro Municipal.

No dia 14 de maio, Everton 
Maciel Madeira, de 41 anos e que 
tinha extensa ficha criminal, foi 
morto com disparos de arma de 
fogo em via pública, no bairro Pla-
nalto. No dia 16 de maio, Rafael 
Marchioro, de 29 anos, natural de 
Veranópolis, foi morto, também 
em via Pública, na Via Trento, es-
trada que liga o bairro Municipal 
ao Vale dos Vinhedos.

Rápidas
Um homem, identificado como Adeson 

Roque Marckman, de 54 anos, foi morto a 
tiros na madrugada da última segunda-feira, 
05/06, no bairro Industrial, em Farroupilha.

A Brigada Militar (BM) foi acionada para 
atender a ocorrência por volta das 00h45. A 

G
ov
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no
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Crime

Mãe, padrasto e avó são presos por 
suspeita de torturar criança em Viamão

De acordo com a 
polícia, a menina 
sofria agressões de 
forma constante, 
inclusive com objeto 
contundente

A mãe, o padrasto e a avó pa-
terna (mãe do padrasto) foram 
presos preventivamente na ma-
nhã da última quarta-feira, 07/06, 
em Viamão, por suspeita de tortu-

rar uma menina de três anos.
De acordo com a Polícia Civil, 

ocorreu uma denúncia feita pela 
creche da menina ao Conselho Tu-
telar da cidade, além de registro 
de ocorrência e exame pericial, 
que constatou hematomas pelo 
corpo da criança, principalmente 
nas pernas, braços e cintura.

Além disso, havia relatos de 
testemunhas e da própria meni-
na, que dizia apanhar por urinar 
na cama, por brigar com o irmão 
mais novo e por contar na creche 
o que acontecia em casa.

Segundo a polícia, a famí-
lia da criança foi acionada pelo 

Conselho Tutelar, mas somente 
a mãe assumiu as agressões. Já a 
bisavó da criança, que entrou com 
pedido de guarda dela na Justiça, 
relata que as agressões eram por 
parte do padrasto e da avó.

De acordo com a polícia, a 
menina sofria agressões de forma 
constante, inclusive com objeto 
contundente, ameaça, negligên-
cia, privações e intenso sofrimen-
to físico e mental.

Para o crime de tortura, a 
pena é de dois a oito anos de 
prisão, aumentando de um sex-
to a um terço quando envolve 
crianças.

Jovem de 19 anos é presa suspeita de 
integrar quadrilha do golpe dos nudes
A mulher é 
investigada por 
atuar como laranja 
da organização 
criminosa

A Polícia Civil divulgou, na 
última terça-feira, 06/06, a pri-
são de uma jovem de 19 anos, 
apontada como integrante de 
uma quadrilha que lesou 80 ví-

timas em 12 Estados, aplicando 
o golpe dos nudes.

A mulher é investigada por 
atuar como laranja da organiza-
ção criminosa. 

A investigação apontou que 
a suspeita teria recebido R$ 9,5 
mil em sua conta bancária. 

O dinheiro era uma parte 
do total de R$ 63 mil que foram 
tirados de um dos homens lesa-
dos pelos investigados. 

Uma vítima do Paraná teria 
pago todo esse valor para não 
ter as vítimas íntimas expostas.

O grupo, alvo de uma ope-

ração policial na segunda-feira, 
29/05, no Rio Grande do Sul e em 
Santa Catarina, foi desarticulado. 

A jovem que se apresentou 
à polícia é a 36ª pessoa presa 
na operação. Contudo, ainda há 
cinco foragidos.

A quadrilha lesou as vítimas 
em mais de R$ 450 mil. Além 
disso, aliciou uma adolescen-
te do Vale do Sinos que vendia 
imagens íntimas do próprio cor-
po e também áudios que eram 
usados nas extorsões.

O nome da jovem presa não 
foi divulgado.

vítima foi atingida na cabeça e no quadril. 
Ele chegou a ser socorrido até o Hospital São 
Carlos, mas não resistiu e morreu.

O Serviço de Atendimento Móvel de 
Urgência (SAMU) e a BM atenderam a ocor-
rência.
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Em hotel da cidade

Polícia aponta que idosa de Garibaldi era 
submetida a condições de escravidão
O inquérito da Polícia 
Civil de Garibaldi foi 
concluído na última 
segunda-feira, 05/06

A Polícia Civil de Garibaldi 
concluiu que a idosa desapare-
cida desde 1979 localizada em 
um hotel de no Centro da cidade, 
era submetida a condições seme-
lhantes à escravidão. O inquérito 
foi finalizado na segunda-feira, 
05/06. O caso foi descoberto em 
janeiro de 2023. Flavio Green 
Koff, advogado responsável pela 
defesa dos proprietários do hotel, 
afirmou que ainda não teve aces-
so ao inquérito, mas disse que se 
”surpreendeu” com o resultado 
das investigações policiais.

A conclusão acompanha o 
entendimento do Ministério do 
Trabalho e Emprego (MTE). O de-
legado Clóvis Rodrigues de Souza 
explica que não há indiciamento 
porque ações penais por trabalho 
escravo são de competência da 
Justiça Federal. ”Seguimos o mes-
mo entendimento dos auditores 
fiscais do Ministério do Trabalho e 
Emprego. E, dessa maneira, aten-
tando a uma decisão do Supremo 
Tribunal Federal, que decidiu que 
ação penal por trabalho escravo é 
de competência da Justiça Federal 
para julgamento, encaminhamos 
o inquérito policial para exame 

do Poder Judiciário e Ministério 
Público, encerrando o trabalho 
[pela Polícia Civil]”, pontua.

O MTE apontou que o cômo-
do em que a mulher de 73 anos 
morava não reunia condições de 
saúde e higiene mínimas. Con-
forme o relatório, não havia luz 
elétrica nem entrada de ar no 
local, a roupa de cama era suja, 
e o banheiro, que era separado 
do quarto, não tinha pia. O MTE 
também reconheceu o vínculo 
empregatício da idosa com o ho-
tel desde 2000. De acordo com 
o ministério, após avaliar docu-
mentos e ouvir funcionários, se 
chegou à confirmação de que 
ela permaneceu trabalhando no 
local. A resgatada realizava ativi-
dades de limpeza e substituía ou-
tros colaboradores em atividades 
auxiliares.

”Foram localizadas antigas 
companheiras de trabalho da 
idosa, que foram formalmente 
ouvidas, e revelaram importan-
tes informações sobre a atuação 
dela nesse hotel”, complementa o 
delegado Clóvis. Após o resgate, a 
mulher voltou ao convívio da fa-
mília, na Região Metropolitana. O 
delegado afirma que a idosa está 
recebendo os ”cuidados necessá-
rios”. ”Mantivemos recente con-
tato com familiares dessa idosa. 
Eles nos disseram que ela passa 
bem, recebendo os cuidados mé-
dicos apropriados à sua condição 
e se readaptando ao convívio fa-

miliar”, explica.
RELEMBRE O CASO
A Polícia Civil chegou até a 

mulher, no dia 31 de janeiro, após 
receber denúncias de que ela se 
encontrava nas dependências 
do hotel. A investigação buscou 
descobrir se a idosa era ou não 
vítima de maus-tratos. Funcio-
nários informaram que a idosa 
trabalhou como servente no local 
entre os anos de 1990 e 2000 e 
que vivia no estabelecimento 
desde então.

O assessor jurídico do hotel, 
Flavio Green Koff, afirmou, à épo-
ca, que a mulher era entendida 

como parte da família. “Ela se 
tornou parte integrante da famí-
lia, e o tempo foi passando, foi 
passando, e não tinha o que fazer 
com essa senhora. Vamos jogar na 
rua? O que fazer? Não tinha uma 
solução”, disse.

Apesar de não ser vista pela 
família havia quase 44 anos, o re-
gistro do desaparecimento só foi 
feito em 2021 por uma sobrinha 
que ficou sabendo de uma cam-
panha de identificação de desa-
parecidos. Os parentes vivem em 
Cachoeirinha, na Região Metro-
politana de Porto Alegre, a 117 
km de Garibaldi.

Bebê de Itaqui

Pais e motorista são 
indiciados pela Polícia
O motorista foi 
indiciado por lesão 
corporal culposa; 
já os pais foram 
indiciados por 
abandono de incapaz

A Polícia Civil concluiu que 
tanto o motorista quanto os pais 
têm responsabilidade pelo atro-
pelamento de Nathariel Costa 
Marques, bebê de um ano e qua-
tro meses, em Itaqui. O acidente 
aconteceu em 18 de maio e a 
criança permanece no hospital. 
De acordo com o delegado Eric-
son Mota, responsável pela inves-
tigação, o motorista foi indiciado 
por lesão corporal culposa, pois 
atropelou o bebê e não prestou 
socorro. Já os pais foram indi-
ciados por abandono de incapaz, 
pois “como guardiões e detento-
res da guarda do filho, têm obri-
gação do cuidado”.

“A lesão foi resultado do 
abandono. Não havia sido a pri-
meira vez que a criança fugiu 
nesse dia e ela já havia fugido em 
outros dias. A criança tinha como 
costume escapar. A cerca tinha 
várias brechas e a rua tem movi-
mento de veículos”, diz o delegado 
Mota ao explicar o motivo da res-
ponsabilização dos pais.

Durante a investigação poli-

cial, familiares do bebê, o motoris-
ta e o proprietário da câmera de 
segurança que registrou o aciden-
te foram ouvidos. Além disso, a re-
sidência da família do bebê tam-
bém foi alvo de uma ação policial 
e do Conselho Tutelar, pois havia 
denúncias de maus-tratos pela 
família contra os filhos. Nathariel 
tem um irmão, segundo o delega-
do Mota. As provas obtidas pela 
Polícia Civil foram reunidas em 
um relatório que foi encaminhado 
ao Ministério Público (MP), órgão 
responsável por acusar ou não os 
envolvidos e oferecer a denúncia 
à Justiça. Caso a Justiça aceite a 
denúncia, os indiciados começam 
a ser julgados pelos crimes.

Nathariel permanece interna-
do no Hospital de Pronto Socorro, 
em Porto Alegre. Ele teve diagnós-
tico de traumatismo cranioence-
fálico e precisou passar por uma 
cirurgia para colocar um dreno 
na região do cérebro. Ainda não 
há previsão para o menino deixar 
o hospital. Apesar disso, ele não 
corre mais risco de morrer.

RELEMBRE O CASO
Na manhã de 18 de maio, o 

bebê brincava com um skate no 
pátio de casa e escapou do local, 
engatinhou até o meio da rua 
Guararapes, no bairro Chácara, e 
foi atropelado por um carro. No 
vídeo da câmera de segurança 
que flagrou o acidente, é possível 
ver a criança arrastando o skate e 
sendo atingida pelo veículo.

Fotos: Polícia Civil
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Decisão

STF condena ex-presidente Collor 
a oito anos e dez meses de prisão
O ex-presidente e 
ex-senador foi julgado 
por corrupção e 
lavagem de dinheiro

O Supremo Tribunal Federal 
(STF) condenou o ex-senador e 
ex-presidente Fernando Collor a 
8 anos e 10 meses de prisão por 
corrupção passiva e lavagem de 
dinheiro em um dos processos 
da Operação Lava Jato. Apesar de 
decisão, Collor pode recorrer em 
liberdade.

Após sete sessões consecu-
tivas de julgamento, a Corte de-
finiu a pena do ex-senador com 
base no voto do revisor da ação 
penal, ministro Alexandre de 
Moraes. O relator, Edson Fachin, 
defendeu pena de 33 anos e 10 
meses de prisão, mas ficou ven-
cido na votação.

Com base no entendimento 
de Moraes, Collor foi apenado a 
4 anos e 4 meses pelo crime de 
corrupção passiva e a 4 anos e 6 
meses por lavagem de dinheiro. 
As duas penas, somadas, chegam 
ao total de 8 anos e 10 meses.  O 
ministro entendeu ainda que a 
acusação de associação crimino-
sa prescreveu porque Collor tem 
mais de 70 anos.

Nas sessões anteriores, o tri-
bunal entendeu que Collor, como 
antigo dirigente do PTB,  foi res-

ponsável por indicações políticas 
para a BR Distribuidora, empresa 
subsidiária da Petrobras, e rece-
beu R$ 20 milhões em vantagens 
indevidas em contratos da em-
presa. Segundo a denúncia, os 
crimes ocorreram entre 2010 e 
2014.

Dois ex-assessores de Collor 
também foram condenados, mas 
poderão substituir as penas por 
prestação de serviços à comuni-
dade.

DEFESA
No início do julgamento, o 

advogado Marcelo Bessa pediu a 
absolvição de Collor. A defesa ale-
gou que as acusações da Procura-
doria-Geral da República (PGR) 
estão baseadas em depoimentos 
de delação premiada e não foram 
apresentadas provas para incri-
minar o ex-presidente.

Bessa também negou que o 
ex-parlamentar tenha sido res-

ponsável pela indicação de dire-
tores da empresa. Segundo ele, 
os delatores acusaram Collor 
com base em comentários de ter-
ceiros.

Em nova manifestação di-
vulgada à imprensa após o julga-
mento, Bessa informou que vai 
recorrer da decisão.

“A defesa, reafirmando a sua 
convicção sobre a inocência do 
ex-presidente Collor, vai aguar-
dar a publicação do acórdão para 
apresentar os recursos cabíveis”, 
declarou. 

“Não há nenhuma prova idô-
nea que corrobore essa versão do 
Ministério Público. Se tem aqui 
uma versão posta, única e exclu-
sivamente, por colaboradores 
premiados, que não dizem que a 
arrecadação desses valores teria 
relação com Collor ou com supos-
ta intermediação desse contrato 
de embandeiramento”, finalizou.

22 de junho

Alexandre de Moraes marca 
julgamento de Bolsonaro no TSE
Se for condenado, 
Bolsonaro ficará 
inelegível por oito 
anos e não poderá 
disputar as próximas 
eleições

O presidente do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), mi-
nistro Alexandre de Moraes, 
marcou para 22 de junho o jul-
gamento do processo aberto 
contra o ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) após a reunião com 
embaixadores, realizada em ju-
lho do ano passado, no Palácio 
da Alvorada, em que ele atacou 
o sistema eletrônico de votação. 
Se for condenado, Bolsonaro 
ficará inelegível por oito anos 
e não poderá disputar as próxi-
mas eleições.

Na ação, o ex-presidente é 
acusado de abuso de poder polí-
tico e uso indevido dos meios de 
comunicação. Após a realização 
da reunião do presidente com 
embaixadores, o PDT entrou 
com uma ação de investigação 
no TSE.

Em seguida, de forma li-
minar, o tribunal determinou a 
retirada das imagens do encon-
tro das redes sociais e da trans-
missão oficial do evento por 
entender que houve divulgação 

de fatos inverídicos ou descon-
textualizados sobre o sistema 
de votação.

Em parecer enviado ao TSE, 
a Procuradoria-Geral Eleitoral 
(PGE) defendeu a condenação 
de Bolsonaro. Para o órgão, Bol-
sonaro divulgou aos embaixa-
dores informações inverídicas 
sobre o sistema de votação.

Durante a tramitação da 

ação, a defesa de Bolsonaro 
defendeu que o caso não po-
deria ser julgado pela Justiça 
Eleitoral. No entendimento dos 
advogados, o evento com os em-
baixadores foi realizado em 18 
de julho, quando Bolsonaro não 
era candidato oficial às eleições 
de 2022 e o nome dele ainda 
não tinha sido aprovado em 
convenção partidária.
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Desenrola Brasil: dívidas de até R$ 5 mil poderão ser parceladas 
em 60 meses; educação financeira também será prioridade
Segundo o governo 
federal, o programa 
de renegociação deve 
reduzir inadimplência 
no país

Lucas Marques
O governo federal publicou 

no Diário Oficial da União da úl-
tima terça-feira, 06/06, medida 
provisória que lança o Programa 
Emergencial de Renegociação 
de Dívidas de Pessoas Físicas 
Inadimplentes, o chamado De-
senrola Brasil.  

Primeira das três etapas de 
execução do programa, a publi-
cação da MP nº 1.176 produz 
efeitos jurídicos imediatos. A 
sua plena efetivação, no entan-
to, dependerá de aprovação do 
Congresso Nacional. A Câmara 
dos Deputados e o Senado têm 
até 120 dias para apreciar o tex-
to e votar a admissibilidade da 
conversão da MP em lei.

A expectativa do ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, é 
que a iniciativa esteja em vigor 
em julho, permitindo a adesão 
de credores e devedores e a 
renegociação de dívidas. “Tem 
uma série de providências bu-
rocráticas a serem tomadas até 
abertura do sistema dos credo-

res”, disse o ministro na segun-
da-feira, 05/06.

Segundo o Ministério da 
Fazenda, o objetivo da medida 
é combater a inadimplência no 
país e ajudar os brasileiros en-
dividados a pagar suas dívidas. 
A mais recente pesquisa sobre o 
endividamento – realizada pela 
Confederação Nacional de Di-
rigentes Lojistas (CNDL) e pelo 
Serviço de Proteção ao Crédi-
to (SPC) -aponta que, em abril 
deste ano, 66,08 milhões de 
brasileiros tinham deixado de 
pagar alguma conta. Além disso, 
quatro em cada dez brasileiros 
estavam negativados, ou seja, 
tiveram seus nomes incluídos 
na lista de inadimplentes ela-
boradas por um dos órgãos de 
proteção ao crédito, como o SPC 
e a Serasa. 

RENEGOCIAÇÃO
O texto da MP – editada pelo 

presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) – estabelece que o 
Desenrola Brasil busca “incen-
tivar a renegociação de dívidas 
de natureza privada de pessoas 
físicas inscritas em cadastros de 
inadimplentes para reduzir seu 
endividamento e facilitar a reto-
mada do acesso ao mercado de 
crédito”.

Os credores interessados 
em participar do programa de-
verão renegociar as condições 
de pagamento de dívidas, ofere-
cendo descontos aos devedores 

e se comprometendo a excluir 
dos cadastros de inadimplentes 
os créditos de pequeno valor a 
que têm direito, bem como as 
dívidas renegociadas no âmbito 
do programa.

Já os interessados em saldar 
uma dívida poderão aderir ao 
programa e contratar uma nova 
operação de crédito com um 
agente financeiro previamente 
habilitado a participar do De-
senrola Brasil.

Os agentes deverão finan-
ciar as dívidas incluídas no 
programa com seus próprios 
recursos financeiros, mas pode-
rão cobrar tarifa pelos serviços 
prestados aos credores, respei-
tando os limites estabelecidos 
pelo Ministério da Fazenda.

“Vamos refinanciar para o 
devedor, mas o credor não vai 
ter que ficar esperando o paga-
mento. Ele vai ter a certeza do 
recebimento. Queremos melho-
rar as condições de descontos 
dos credores e facilitar a vida 
dos devedores”, afirmou Ha-
ddad, em nota.

A expectativa do governo 
federal é que, como quem tem 
dívidas poderá escolher a ins-
tituição habilitada com a qual 
prefere financiar seu passivo, os 
agentes financeiros concorram 
entre si, oferecendo maiores 
descontos e taxas de juros mais 
baixas.

FAIXAS

O programa contempla duas 
faixas de benefícios. A primeira 
beneficia pessoas que recebem 
até dois salários mínimos ou 
que estão inscritas no Cadastro 
Único para Programas Sociais 
do Governo Federal (CadÚnico).

Nestes casos, serão renego-
ciadas dívidas negativadas até 
31 de dezembro de 2022. Além 
disso, os agentes financeiros 
habilitados poderão exigir ga-
rantia do Fundo de Garantia de 
Operações (FGO), a fim de finan-
ciar a quitação de dívidas bancá-
rias e não bancárias que não ul-
trapassem R$ 5 mil por devedor.

Ao oferecer garantia para 
os novos financiamentos, o go-
verno federal garante maiores 
descontos nas dívidas e taxas de 
juros mais baixas. Caso o deve-
dor deixe de pagar as parcelas 

da dívida renegociada, o banco 
iniciará o processo de cobrança, 
e poderá fazer nova negativação.

A dívida repactuada poderá 
ser paga à vista ou por financia-
mento bancário em até 60 me-
ses, sem entrada, com 1,99% de 
juros ao mês e primeira parcela 
após 30 dias. No caso de parce-
lamento, o pagamento pode ser 
realizado em débito em conta, 
boleto bancário e pix. O paga-
mento à vista será feito via Pla-
taforma e o valor será repassado 
ao credor.

Já a Faixa II será destinada 
somente a pessoas físicas com 
dívidas com bancos que poderão 
oferecer a seus clientes a possi-
bilidade de renegociação de for-
ma direta. Essas operações não 
terão a garantia do FGO. Nesse 
caso, o governo federal ofere-

cerá às instituições financeiras 
– em troca de descontos nas dí-
vidas – um incentivo regulatório 
para que aumentem a oferta de 
crédito.

Nas duas faixas, caberá 
ao Banco Central fiscalizar o 
cumprimento dos critérios do 
programa Desenrola Brasil, 
acompanhando, avaliando e 
divulgando mensalmente os re-
sultados alcançados.

EDUCAÇÃO FINANCEIRA
O Desenrola incluirá um 

segmento de educação finan-
ceira, anunciou na terça-feira, 
06/06, o ministro Fernando Ha-
ddad. A ação tem como objetivo 
prevenir o risco de que os con-
sumidores recaiam em novos 
débitos após limparem o nome.

“Nós lançamos ontem 
[05/06] um programa para as 
pessoas que estão negativadas 
e isso vai ser acompanhado de 
um programa de educação fi-
nanceira, que é parte da saúde 
financeira. É um elemento im-
portante da saúde financeira”, 
disse Haddad.

O ministro deu a declara-
ção ao lado da rainha dos Países 
Baixos, Máxima Zorreguieta. Ela 
visitou o Ministério da Fazenda 
na qualidade de assessora espe-
cial do secretário-geral das Na-
ções Unidas, António Guterres, 
para Inclusão Financeira para o 
Desenvolvimento (UNSGSA, na 
sigla em inglês).

Acelera

Governo quer carros 
populares mais baratos
Os descontos para 
os carros populares 
vão de R$ 2 mil até 
R$ 8 mil

O Governo Federal publicou 
na última terça-feira, 06/06, a 
Medida Provisória (MP) que cria 
faixas de descontos para veícu-
los populares conforme critérios 
de sustentabilidade econômica, 
ambiental e nacionalidade.

Os descontos para os carros 
populares vão de R$ 2 mil até R$ 
8 mil. O decreto está publicado 
no Diário Oficial da União.

A medida foi anunciada na 
última segunda-feira, 05/06, 
pelo vice-presidente e ministro 
do Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviço, Geraldo 
Alckmin, e pelo ministro da Fa-
zenda, Fernando Haddad. Eles 
explicaram os critérios utiliza-
dos nas faixas de desconto, que 
variam de acordo com o preço, 
a eficiência energética e a densi-
dade industrial.

“Quem atingir o máximo 
dos critérios - menor preço, en-
tão critério social, meio ambien-
te, menos poluição; e densidade 
industrial - terá desconto maior. 
Receberá crédito de R$ 8 mil, 
que pode chegar, em um carro 
de acesso, a 11,6%”, explicou 
Alckmin.

Para ônibus e caminhões, os 

descontos vão de R$ 33,6 mil a 
R$ 99,4 mil, e são associados à 
entrega de veículos da mesma 
categoria, usados e em condi-
ções de rodagem. Também é 
exigida que a documentação do 
veículo entregue esteja regula-
rizada, com licenciamento de 
2022 e emplacamento.

Segundo o vice-presidente, 
os descontos para caminhões 
são motivados por uma exigên-
cia do Conselho Nacional do 
Meio Ambiente (Conama), que 
prevê a fabricação dos veículos 
no padrão chamado de Euro 6, 
que diminui a emissão de po-
luentes, mas encarece o custo 
do veículo. Os descontos bus-
cam estimular a renovação da 
frota e retirar a circulação de 
caminhões e ônibus com mais 
de 20 anos.

A medida provisória tem 
validade de quatro meses e, du-
rante esse período, o desconto 
será registrado na nota fiscal e 
não incidirá no cálculo do Im-
posto sobre Produtos Industria-
lizados (IPI) sobre o automóvel.
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Destino sacramentado

Câmara declara a perda de mandato de 
Deltan Dallagnol após decisão do TSE
Conforme Ato 
da Mesa, análise 
feita pela Câmara 
restringe-se aos 
aspectos formais da 
decisão judicial

A Câmara dos Deputados de-
clarou na terça-feira, 06/06, a per-
da de mandato do deputado Deltan 
Dallagnol (Podemos-PR), decidida 
pelo Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE). A cassação teve origem em 
ação movida pelo Partido da Mo-
bilização Nacional (PMN) e pela 
Federação Brasil da Esperança (PT-
-PCdoB e PV). A ação argumenta 
que Dallagnol pediu exoneração do 
cargo de procurador da República 
enquanto estavam pendentes sin-
dicâncias para apurar reclamações 
sobre sua conduta na Operação 
Lava Jato. Essas apurações pode-
riam levar a um ou mais proces-
sos administrativos disciplinares 
(PADs), que o tornariam inelegível, 
se fosse condenado. A nomeação 
do suplente que vai ocupar a vaga 
de Dallagnol ainda depende de de-
cisão judicial, pois há uma disputa 
entre Itamar Paim (PL) e Luiz Car-
los Hauly (Podemos).

Em nota oficial, a Câmara dos 
Deputados explica as hipóteses de 
perda de mandato e esclarece seu 
papel em cada uma. Veja a nota na 

íntegra:
“A Constituição Federal pre-

vê, em seu art. 55, dois ritos para 
as hipóteses de perda de mandato 
parlamentar.

No primeiro rito, aplicável 
aos casos de quebra de decoro, de 
condenação criminal transitada 
em julgado e de infrações às proi-
bições constitucionais (art. 55, in-
cisos I, II e VI), compete à Câmara 
dos Deputados apreciar o mérito 
e decidir, por maioria absoluta do 
Plenário, sobre a perda do man-
dato do Deputado ou da Deputada 
(art. 55, § 2º).

Já na hipótese de decretação 
de perda de mandato pela Justiça 
Eleitoral (art. 55, inciso V), não há 
decisão de mérito ou julgamento 
pelo Plenário da Casa. A compe-
tência da Câmara dos Deputados, 
exercida pela Mesa Diretora nos 
termos do § 3º do art. 55 da Cons-
tituição Federal, é de declarar a 
perda do mandato. Este é o caso do 
deputado Deltan Dallagnol.

Nessas hipóteses, a Câma-

ra dos Deputados segue o Ato da 
Mesa nº 37, de 2009, que especi-
fica o rito que garante conhecer o 
decreto da Justiça Eleitoral, avaliar 
a existência e a exequibilidade de 
decisão judicial, ouvir o corregedor 
da Casa e instruir a Mesa Diretora a 
declarar a perda nos termos cons-
titucionais.

FUNDAMENTOS
As hipóteses de perda de man-

dato parlamentar estão previstas 
no artigo 55 da Constituição Fede-
ral. No mesmo artigo, são definidos 
dois ritos distintos para que referi-
da perda ocorra.

No caso de parlamentares que 
incorrerem nas infrações listadas 
nos incisos I, II e VI (infração das 
proibições estabelecidas no art. 
54, quebra de decoro parlamentar 
ou condenação criminal transitada 
em julgado), a perda do mandato 
será decidida pelo Plenário da Câ-
mara dos Deputados, por maioria 
absoluta, conforme § 2º do art. 55.

Trata-se de uma decisão polí-
tica, em que o Plenário, de maneira 
soberana, decide pela perda ou não 
do mandato, conforme sua análise 
do mérito da questão.

Já nas demais hipóteses de 
perda de mandato, arroladas nos 
incisos III a V do mesmo artigo 
(incluído, portanto o caso de perda 
de mandato decretada pela Justi-
ça Eleitoral - inciso V), compete à 
Mesa da Câmara dos deputados, 
nos termos do § 3º do art. 55, 
tão somente declarar tal perda, 

após análise apenas formal da de-
cisão da Justiça Eleitoral.

Nesse caso, não há que se falar 
em decisão da Câmara dos Deputa-
dos, mas apenas em declaração da 
perda do mandato pela Mesa.

No âmbito da Câmara dos De-
putados, os procedimentos a se-
rem observados nos processos de 
perda de mandato previstos nos 
incisos IV e V da Constituição Fe-
deral estão disciplinados no Ato da 
Mesa n. 37/2009.

Conforme art. 5º do referido 
Ato da Mesa, a análise, no âmbito 
da Câmara dos Deputados, restrin-
gir-se-á aos aspectos formais da 
decisão judicial.

Nesse sentido, reitera-se que 
não cabe à Câmara, ou a qualquer 
de seus órgãos, discutir o mérito da 
decisão da Justiça Eleitoral. Assim, 
não se trata de hipótese de em que 
a Câmara esteja cassando mandato 
parlamentar, mas exclusivamente 
declarando a perda do mandato, 
conforme já decidido pela Justiça 
Eleitoral.

Seguindo os procedimentos 
previstos no Ato da Mesa 37/2009, 
a comunicação da Justiça Eleitoral 
é enviada para a Corregedoria da 
Casa (art. 1º), que remeterá có-
pia ao deputado a que se refere e 
abrirá prazo para sua manifestação 
(art. 3º).

Apresentada a defesa, o corre-
gedor elabora parecer, que é enca-
minhado à Mesa Diretora para que 
declare a perda do mandato.”
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54 3451 2599
Rua General Osório, 309,

sala 302, BG, RS

Mais de 50 itens 
a preço único.

autitecmultimarcas@hotmail.com
Rua Florianópolis,  155 

Botafogo | Bento Gonçalves 

CARBONERA
Mercado

Rua Marques de Souza, 492 | Bairro 
São Francisco | Bento Gonçalves 

Rua Marechal Deodoro, 238, 
Shopping Bento, sala 46, 

Bento Gonçalves

FAÇA SUAS
PUBLICAÇÕES
LEGAIS NO JORNAL

IMPRESSO E DIGITAL*

O MELHOR PREÇO
DO SUL DO BRASIL

*Publicação com certiicação  digital.

- COSTUREIRA DE 
MÁQUINA INDUSTRIAL

- VENDEDORA DE LOJA
- JOVEM APRENDIZ

(6 VAGAS) INFORMAÇÕES COM CIEE RS UNIDADE 
BENTO GONÇALVES (54) 3452 4186

Rua Tietê, 568, bairro Imigrante, ou enviar
currículo para o e-mail  pessoal@gdom.com.br

ou pelo WhatsApp 54 99943 0355
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CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 006/2023 
OO Município de Monte Belo do Sul, informa que o Chamamento 
Público 006/2023, referente ao objeto: Credenciamento de interessados 
em prestar serviços terapêuticos (aromaterapia, massoterapia, 
quiropraxia, acupuntura/dry needling) para pacientes encaminhados 
pela Unidade Básica de Saúde foi REVOGADO. Edital e Anexos 
disponíveis no site: https://www.montebelodosul.rs.gov.br/. 
Informações adicionais pelo telefone: (54) 3457-2053. 

Adenir José DalléAdenir José Dallé
Monte Belo do Sul

01.06.2023

54 3451 7773 | 3055 7774
www.casttini.com.br

Matriz: (54) 3453 6516
Rua Caxias do Sul, 527, Glória

Filial 1: (54) 3453 1713
Rua Marcos Valduga, 232 ,

Santa Helena
Filial 2: (54) 3453 6161

Rua Carlos Cembranel, 28,Rua Carlos Cembranel, 28,
Santa Marta

SUA  MOTOCICLETA NO  
LUGAR  CERTO!

Não deixe seu dinheiro parado: 
invista em imóveis! VENDE-SE: 
terrenos medindo 10x30m, na região de 
Itapeva, em Torres, distante 15 minutos 
do Centro de carro. R$ 50 mil à vista. 
Avaliamos carro e moto no negócio.
CONTATO: (51) 99727-6330.

PARA MAIS INFORMAÇÕES:

Imóveis

VENDO apartamento COM 
MÓVEIS no bairro Apareci-
da, de 02 dormitórios, com 
sacada aberta, vaga de ga-
ragem. Financiamento pelo 
banco de sua preferência e 
aceita o FGTS como entrada. 

CURSO
DE COSTURA
INDUSTRIAL 
VAGAS LIMITADAS

INÍCIO: imediato
DURAÇÃO: 3 meses
HORÁRIO: De 2ª a 6ª feira,
das  18:00 as 21:45 
REQUISITOS: Vontade de aprender a costurar
e ter uma profissão

Com possibilidade de contratação ao término
do curso, para alunos que se destacarem, na
Malhas G’Dom
Interessados entrar em contato com a empresa pelo 
whatsapp 99943-0355 com Luciana ou enviar e-mail 
para pessoal@gdom.com.br

VALOR: R$ R$145.000,00. 
CONTATO: (54) 99683-6257, 
com Luiz. CRECI 42.589. 

VENDO apartamento loca-
lizado na avenida Osvaldo 
Aranha, mobiliado, com 03 
dormitórios, sendo uma su-
íte, sala de estar, sozinha, 
sacada, área de serviço, ba-
nheiro e box de garagem. 
VALOR: R$880.000,00. CON-
TATO: (54) 99683-6257, 
com Luiz. CRECI 42.589. 

VENDO terreno no Lotea-
mento Peruffo, bairro Vila 

Nova, pronto para construir. 
Aceita parcelamento direto 
e pode ser financiado pelo 
banco de sua preferência. 
VALOR: R$ R$99.000,00 
(estudamos sua proposta). 
CONTATO: (54) 99683-6257, 
com Luiz. CRECI 42.589. 

VENDO casa no Loteamento 
Bertolini, com duas mora-
dias, ambas de 02 dormitó-
rios, cozinha, área de serviço, 
banheiro social e vaga de 
garagem. Pode ser financia-
da e usado o FGTS como en-
trada. Possui ótima posição 

solar. VALOR: R$380.000,00. 
CONTATO: (54) 99683-6257, 
com Luiz. CRECI 42.589. 

VENDO casa em São Valen-
tim, com dois andares, sendo 
que no superior possui 03 
dormitórios, cozinha, área 
de serviço, banheiro social. 
No inferior, vaga de garagem 
para até 3 carros. Pode ser 
financiada e usado o FGTS 
como entrada (estudamos 
apartamento de menor va-
lor no negócio). Possui óti-
ma posição solar. VALOR: 
R$600.000,00. CONTATO: 
(54) 99683-6257, com Luiz. 
CRECI 42.589.

VENDO apartamento no 
bairro Maria Goretti (RES. 
VILLENEUVE) de 02 dor-
mitórios, com espera para 
água quente, ar condiciona-
do e rebaixe em gesso, com 
churrasqueira, sala, banhei-
ro social e vaga de garagem. 
Financiamento pelo banco 
de sua preferência e acei-
ta o FGTS como entrada. 
VALOR: R$ R$249.000,00. 
CONTATO: (54) 99683-6257, 
com Luiz. CRECI 42.589. 
 
VENDO chácara escritura-
da com 23.975,00m², 18 
km de Bento Gonçalves, 
com água e luz instalados, 
excelente vista, com árvo-
res frutíferas produzindo. 
VALOR: R$ 200.000 – estu-
damos sua proposta. CON-
TATO: (54) 99683-6257, 
com Luiz. CRECI 42.589. 
 
VENDO terreno medindo 
10x25m, no bairro São Ro-
que, no Loteamento Lon-
gui, pronto para construir. 
Aceita parcelamento direto 
e pode ser financiado pelo 
banco de sua preferência. 
VALOR: R$ R$140.000,00 – 
estudamos a sua proposta. 
CONTATO: (54) 99966-4616, 
com Adriano. CRECI 42.504.  
 
VENDO casa nova/em cons-
trução, com terreno medindo 
10x25m, localizada no Lote-
amento Capoanni, em Bento 
Gonçalves. Pode ser financia-
da pelo banco de sua prefe-
rência. VALOR com 2 dormi-
tórios: R$250.000,00; com 3 
dormitórios: R$260.000,00. 
CONTATO: (54) 99966-4616, 
com Adriano. CRECI 42.504.

VENDO apartamento NOVO, 
com 2 dormitórios, sacada 
aberta e churrasqueira, além 
de sala, cozinha e banheiro. 
Em andar alto e pronto para 
morar, no bairro Universitá-
rio, em residencial com ele-
vador e box de garagem no 
subsolo. Pode ser financiado 
pelo banco de sua preferên-
cia. Possui ótima posição 
solar. VALOR: R$200.000,00. 
CONTATO: (54) 99966-4616, 
com Adriano. CRECI 42.504.
 
VENDO apartamento, na 
avenida São Roque, com 02 
dormitórios, com esperar 
para água quente, ar condi-
cionado e rebaixe em gesso, 
com churrasqueira, sala, 
banheiro social e vaga de ga-
ragem. Financiamento pelo 
banco de sua preferência e 
aceita o FGTS como entrada. 
VALOR: R$ R$230.000,00. 
CONTATO: (54) 99683-6257, 
com Luiz. CRECI 42.589.
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No Senado Federal

Comissão Parlamentar Mista de Investigação dos ataques de 8 de 
janeiro: processo irá começar por financiadores e atos anteriores
Relatora da CPMI, 
a senadora Eliziane 
Gama definiu oito 
linhas de investigação

A CPMI do 8 de Janeiro apro-
vou na terça-feira, 06/06, por 18 
votos a 12, o plano de trabalho 
apresentado pela relatora, sena-
dora Eliziane Gama (PSD-MA). A 
senadora definiu oito linhas de in-
vestigação, a serem iniciadas pelos 
possíveis financiadores e autores 
dos atos anteriores aos ataques 
às sedes dos Três Poderes. Entre 
as linhas estão a identificação dos 
mentores, financiadores e executo-
res dos acampamentos em frente 
ao Quartel-General do Exército, em 
Brasília; e o planejamento, a atua-
ção dos órgãos de segurança públi-
ca da União e do Distrito Federal; 
além da atuação de Anderson Tor-
res, enquanto ministro da Justiça e 
Segurança Pública do governo Jair 
Bolsonaro (PL) e também como 
secretário de Segurança Pública 
do Distrito Federal.

Durante a leitura de seu pla-
no de trabalho, Eliziane ressaltou 
que o norte das investigações le-
vará em consideração os eventos 
e os fatos, “sem exploração de 
teorias, versões ou narrativas”. A 
relatora observou que as linhas 
gerais da investigação poderão 
ser ampliadas com o surgimento 
de novos fatos conexos a partir 
de depoimentos, perícias, estudos 
e documentos oficiais que serão 
reunidos ao longo das atividades 
da CPMI. Ela argumentou que o 
plano de trabalho tem objetivo de 
investigar os responsáveis pelos 
atos, sejam eles por atuação ou 
omissão.

“Ao cabo das investigações 
deverão ser oficiados os órgãos 
estatais de persecução penal, além 
das autoridades administrativas 
competentes, com vistas à respon-
sabilização dos possíveis envol-
vidos, seja pela prática de crimes 
comuns, de responsabilidade ou 
pelo cometimento de infrações ad-
ministrativas, além dos inúmeros 
ilícitos de natureza civil aptos a 
gerarem o dever-poder de o Esta-
do cobrar a justa reparação pelos 
vultosos prejuízos sofridos”, disse 
Eliziane.

Ainda como linhas de investi-
gação, a relatora elencou os acon-
tecimentos dos dias 12 de dezem-
bro (quando extremistas tentaram 
invadir o prédio da Polícia Federal 
e incendiaram ônibus e carros em 
Brasília) e de 24 de dezembro de 
2022 (quando chegaram a armar 
uma bomba junto a um caminhão-
-tanque perto do Aeroporto Inter-
nacional de Brasília); as manifes-
tações públicas e em redes sociais 
de agentes políticos contestando 
o resultado das eleições; e a re-
lação do tenente-coronel Mauro 
Cid, então ajudante de ordens do 
ex-presidente Jair Bolsonaro, com 
pessoas envolvidas com o fato de-
terminado investigado pela CPMI 
e com eventuais conspirações gol-
pistas, noticiadas pela imprensa.

REQUERIMENTOS
Ainda para subsidiar as inves-

tigações, Eliziane sugeriu a apro-
vação de um bloco de requerimen-

tos com a convocação inicial de 36 
nomes e a busca de informações 
para contribuir para a elucidação 
dos fatos. A votação desse bloco 
de requerimentos foi adiada, por 
acordo, para a reunião deliberativa 
da  terça-feira, 13/06.

Nessa primeira rodada ela já 
sugere que a comissão se debruce 
com as ações que antecederam o 
8 de janeiro e que podem ter ser-
vido de roteiro para os ataques 
contra os Poderes da República. 
Para isso, entre outros, ela sugeriu 
a convocação de Anderson Torres; 
de Ricardo Garcia Capelli, secre-
tário-executivo do Ministério da 
Justiça e Segurança Pública, além 
de ex-ministro interino do Gabi-
nete de Segurança Institucional 
(GSI) da Presidência da República 
e ex-interventor federal na Segu-
rança Pública do Distrito Federal; 
do ex- ministro-chefe do GSI, Au-
gusto Heleno Ribeiro Pereira; do 
ex-diretor-feral da Polícia Rodo-
viária Federal, Silvinei Vasques; 
do tenente-coronel Mauro Cid e o 
ex-ministro-chefe do GSI Gonçal-
ves Dias.

RELATÓRIOS DA ABIN
Eliziane pediu ainda a reclas-

sificação de sigilosos para públi-
cos dos relatórios de inteligência 
produzidos desde dezembro de 
2022 pela Agência Brasileira de 
Inteligência (Abin) que contenham 
alertas e análises dos riscos rela-
cionados aos ataques aos prédios 
públicos ocorridos em janeiro.

Além disso, a senadora solicita 
o compartilhamento dos relatórios 
de inteligência produzidos pela 
Abin que foram supostamente 
adulterados pelo ex-ministro do 
GSI Gonçalves Dias; assim como 
pede à Polícia Militar do Distrito 
Federal que compartilhe informa-
ções sobre detalhes como o pro-
cesso de férias de Anderson Torres 
e o efetivo de policiais militares 
para o dia 8 de janeiro.

A senadora também indica 
que o Ministro da Justiça e Segu-
rança Pública, Flávio Dino, tam-
bém deve ser ouvido.

“Para tanto, e até por causa das 
relevantes funções de Estado que 
exerciam e exercem, é certo que 
será necessário ouvir, no momen-
to adequado, o ministro da Justiça, 
Flávio Dino; o então interventor na 
Segurança Pública do Distrito Fe-
deral, Ricardo Capelli; e o general 
Gonçalves Dias, ex-ministro Chefe 
do Gabinete de Segurança Insti-
tucional da Presidência da Repú-
blica. Todos eles, certamente, têm 
muito a contribuir com esta CPMI”, 
complementou a relatora.

Eliziane também listou outros 
pedidos nos requerimentos, como 
o compartilhamento de informa-
ções das investigações já em curso 
na CPI da Câmara Legislativa do 
Distrito Federal e a designação de 
servidores de órgãos públicos para 
que colaborem com os trabalhos, 
entre eles funcionários do Banco 
Central, da Controladoria Geral da 
União (CGU) e da Secretaria da Re-
ceita Federal, além de um delegado 
e um perito da Polícia Federal.

“É conveniente que, desde 
logo, possamos atuar em colabo-
ração com a Câmara Legislativa 
do Distrito Federal, onde está em 
funcionamento comissão parla-
mentar de inquérito com obje-
tivo correlato ao desta. Todas as 
conclusões balizadas já alcança-
das serão de grande valia para o 

desenrolar dos nossos trabalhos, 
inclusive para que possamos agre-
gar mais informações à sociedade 
brasileira”, disse.

PLATAFORMAS DIGITAIS
Em outra frente do plano, a re-

latora não descarta a possibilidade 
de “auscultar e entender” melhor 
o papel das plataformas tecnoló-
gicas na disseminação de notícias 
falsas que levaram ao planejamen-
to e incitação dos ataques.

“Não necessariamente por in-
tencionalidade das empresas, mas 
por modelos de negócio que carre-
gam, em seu bojo, riscos sérios e 
perigosos ao Estado Democrático 
de Direito. Bom que se diga, uma 
preocupação latente e agendada 
no Congresso, que ora se debruça 
na discussão de um abrangente 
projeto sobre o tema”, acrescenta 
Eliziane em seu plano de trabalho.

SUPREMO
O presidente da CPMI, Arthur 

Maia (União-BA), informou que vai 
se reunir com o ministro do STF 
Alexandre de Moraes para tratar 
dos pedidos de acesso a inquéritos 
e documentos que estão em sigilo 
no âmbito da corte. Ele disse que 
na próxima reunião deliberativa 
serão votados mais de 200 reque-
rimentos de convocação, convites 
e pedidos de informação, excluí-
dos justamente aqueles que estão 
em sigilo no STF.

“Eu vou excluir todos os re-
querimentos que tratam de sigilo 
submetidos ao Supremo Tribunal 
Federal. Porque eu acho que é pru-
dente de que antes que seja envia-
do ao Supremo os requerimentos 
para que o Supremo abra esse si-
gilo que eu, como presidente tenha 
essa conversa com o presidente do 
inquérito do Supremo Tribunal Fe-
deral, que é o ministro Alexandre 
de Moraes. Vou solicitar ainda hoje 
[06/06] essa audiência.”

Arthur Maia ainda sugeriu que 
a comissão faça reuniões na terça, 
quarta e quinta-feira da próxima 
semana com o objetivo de votar os 
requerimentos e iniciar a fase de 
oitivas. 

CRONOLOGIA
Parlamentares governistas 

elogiaram o plano apresentado 
pela senadora. Os senadores Fa-
biano Contarato (PT-ES), Rogé-
rio Carvalho (PT-SE), a deputada 
Jandira Feghali (PCdoB-RJ) e o 
deputado Duarte (PSB-MA) con-
sideraram essencial estudar toda 
cronologia dos atos preparatórios 

para o 8 de janeiro. Eles concorda-
ram ser necessário identificar os 
autores intelectuais, os financia-
dores e os agentes públicos envol-
vidos na cronologia.

“Temos que entender que o 
que aconteceu no dia 8 de janeiro, 
em apenas oito dias do governo 
Lula, foi um exaurimento de qua-
tro anos de ataque à democracia. 
Nós tivemos um ex-presidente que 
não sabia viver numa democracia, 
que ficou quatro anos participan-
do de movimentos antidemo-
cráticos para fechar o Congresso 
Nacional, o Supremo Tribunal Fe-
deral, dizendo que, para fechar o 
Supremo, bastava um cabo e um 
soldado, dizendo, inclusive, que, 
se o presidente Lula fosse eleito, 
não subiria a rampa. Ele instigou, 
ele induziu, auxiliou tudo aquilo 
que aconteceu no dia 8”, afirmou 
Contarato, referindo-se a Jair Bol-
sonaro.

DOCUMENTOS SIGILOGOS
Já o senador Esperidião Amin 

(PP-SC) disse que relatórios espe-
cíficos da Abin a serem requeridos 
deveriam ser listados no plano de 
trabalho, ao que a relatora respon-
deu que eles já estão solicitados, 
ainda que de forma geral. Para 
ele, a CPMI deveria quebrar os 
sigilos dos documentos sigilosos 
em poder do Ministério Público, 
da Polícia Federal, e também no 
inquérito 4.781, o chamado Inqué-
rito das Fake News, do Supremo 
Tribunal Federal. O Inquérito das 
Fake News investiga a propagação 
de notícias falsas e a verificação da 
existência de esquemas de finan-
ciamento e divulgação em massa 
nas redes sociais, com o intuito de 
causar instabilidade aos Poderes e 
ao Estado de Direito.

“Nós vamos nos subordinar ao 
segredo de justiça de um inquéri-
to que é uma sacola infindável de 
casos? Eu acho que não, eu não 
aceito isso. CPMI tem o equivalen-
te ao inquérito judicial. Não tenho 
nada a ver com sigilo de ninguém”, 
disse Amin, para quem a comissão 
parlamentar mista de inquérito 
chegou “cinco meses atrasada” e 
seria necessário incorporar os do-
cumentos já me poder dos demais 
órgãos de investigação.

Documentos e imagens que 
auxiliariam nas investigações, res-
saltou o senador, estão no âmbito 
do STF.  Além disso, Esperidião 
afirmou que os relatórios da Abin 
eram de conhecimento do GSI e te-

riam sido adulterados.
“Eu peço que nós aprove-

mos a quebra do sigilo dos três 
relatórios da Abin, da decisão do 
ministro [do STF] Alexandre Mo-
raes, justificando que não deveria 
haver sigilo para esses relatórios, 
porque eles tratam de fatos histó-
ricos, portanto não prejudicam em 
nada o nosso futuro. Finalmente, a 
informação sobre o inquérito que 
corre na Procuradoria-Geral da 
República, que originou o relatório 
dois. A Abin fez um relatório inicial 
omitindo 11 vezes que o ministro 
do GSI tinha recebido aquelas 
mensagens. Diante do pedido da 
Procuradoria da República feito no 
dia 27 de abril, que a Abin negou, e 
do recurso que foi interposto junto 
ao ministro Alexandre de Moraes, 
a Abin teve que mandar o verda-
deiro relatório”, detalhou Amin, 
que recebeu apoio do deputado 
Delegado Ramagem (PL-RJ).

SUB-RELATORIAS
O senador Izalci Lucas (PSDB-

-DF) e o deputado Ramagem tam-
bém criticaram o fato de o plano 
não contemplar a criação de sub-
-relatorias. Izalci pediu a criação 
de pelo menos duas subcomissões 
pra agilizar as investigações.

“Seria muito importante, em 
função do tempo, a gente ter, pelo 
menos, duas subcomissões. Nós 
temos aí e acho que tem um peso 
muito forte — a questão da omis-
são. Nós temos aí como sugestão, 
por exemplo, uma [subcomissão] 
sobre falhas operacionais que 
ocorreram e invasões e depreda-
ções, especificamente isso. E uma 
outra: atos omissos e equívocos 
dos processos”, sugeriu Izalci.

OMISSÃO
Na opinião dos senadores 

Esperidião Amin, Sérgio Moro 
(União-PR), Eduardo Girão (Novo-
-CE) e dos deputados André Fer-
nandes (PL-CE) e Carlos Sampaio 
(PSDB-SP), o trecho do plano com 
as linhas gerais de investigações 
não deixam claro que serão prio-
rizados fatos que possam indicar 
omissão e obstrução dos órgãos 
públicos responsáveis pela segu-
rança e proteção dos prédios dos 
três Poderes.

“Acho que está havendo uma 
confusão entre omissão e obstru-
ção, porque, sim, a comissão tem 
que investigar a invasão e a de-
predação do 8 de janeiro. Não há 
problema nenhum em analisar os 
antecedentes que levaram a essa 

invasão e depredação. Existe a pos-
sível omissão das autoridades em 
prevenir a ocorrência das invasões 
e depredação, mas existe a obstru-
ção das investigações e a obstru-
ção da prestação de informações 
ao Congresso Nacional e às autori-
dades, seja pelos relatórios envia-
dos pela Abin à Comissão Mista de 
Controle das Atividades de Inteli-
gência (CCAI), seja pela sonegação 
dos vídeos do Planalto e as várias 
histórias inconsistentes que foram 
apresentadas”, disse Moro.

Eliziane esclareceu esse pon-
to. Ela citou trechos do documento 
que reforçam como linha de in-
vestigação “o apagão” das forças 
de segurança do DF e também da 
União. “Agora, na página cinco, 
a gente fala claramente: a gente 
fala de autoria intelectual, fala de 
financiador e fala de agentes pú-
blicos. A gente faz a citação clara, 
por exemplo, do G. Dias [Gonçalves 
Dias], a gente faz o pedido claro do 
compartilhamento de dados dos 
relatórios do GSI”, rebateu a rela-
tora.

PRESOS
O senador Marcos do Val (Po-

demos-ES) voltou a pedir a saída 
de Eliziane Gama da relatoria por 
sua relação política e de amizade 
com o ministro Flávio Dino. Ele 
foi contestado pela deputada Jan-
dira Feghali, para quem essa linha 
de raciocínio afastaria os demais 
membros da CPMI, pois todos os 
parlamentares têm relações polí-
tico-partidárias. Eliziane também 
teve apoio da senadora Soraya 
Thronicke (União-MS).

O deputado Felipe Barros (PL-
-PR) disse não concordar com a 
linha de investigação que inclui a 
ação da Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) e de seu então diretor, Sil-
vinei Vasques, no dia do segundo 
turno das eleições. Para ele e para 
Delegado Ramagem, essa atuação 
não tem relação com o objeto da 
CPMI. Eles ainda pediram que o 
plano contemplasse as investi-
gações sobre eventuais abusos 
cometidos durante as prisões de 
participantes dos ataques do dia 8 
de Janeiro e após esta data.

“Nós temos que investigar as 
violações aos direitos humanos de 
inúmeras pessoas que foram pre-
sas, porque, de fato, usando mais 
uma vez as palavras da Jandira, o 
dia 8 foi um processo, e nós temos 
que investigar o que aconteceu de-
pois do dia 8”, disse Felipe Barros.

Marcelo Camargo/Agência Brasil
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Educação

Governo do Rio Grande do Sul investirá mais de R$ 100 milhões 
em obras em 254 escolas até o fim de 2023
Programa Lição de 
Casa, lançado na 
terça, 06/06, inclui 
monitoramento e 
aperfeiçoamento do 
fluxo de trabalho

Lucas Marques
Promessa de campanha e pro-

movida à exaustão, a educação 
gaúcha parece ganhar atenção do 
governo estadual. Na última terça-
-feira, 06/06, o governador Eduar-
do Leite (PSDB), acompanhado de 
secretários de pastas estratégicas, 
anunciou o Programa Lição de 
Casa. A iniciativa estabelece uma 
série de avanços no processo de 
reformulação do ambiente escolar 
nas instituições da rede estadual de 
ensino, de acordo com o governo. 
As secretaria de Educação (Seduc) 
e de Obras Públicas (SOP) passa-
ram por reestruturações adminis-
trativas para que, em conjunto, via-
bilizem o projeto da melhor forma.

Na explicação do governador, 
até dezembro de 2023, está pre-
vista a conclusão de 279 obras em 
254 escolas, com um investimento 
de R$ 101,04 milhões. Esse aporte 
se soma aos R$ 30 milhões do pro-
grama Agiliza Educação deposita-
dos, no início deste ano, na conta 
das 2.342 escolas do Estado para 
reformas de menor complexidade. 
Esse programa confere maior au-
tonomia às equipes diretivas das 
escolas estaduais e acelera os trâ-
mites para a realização de reparos 
estruturais e aquisições.

Durante a apresentação, que 
ocorreu na sede da Seduc, Leite ex-
plicou que a ideia é implantar um 
novo fluxo para as contratações de 
obras emergenciais, que deve redu-
zir em mais de 50% o tempo desses 
processos, e uma sistemática de 
governança, com reuniões periódi-
cas que possibilitem o acompanha-
mento de indicadores. 

“Esse programa envolve re-
modelagem dos nossos proces-
sos, recursos aportados, estrutura 
nas secretarias e tecnologia para 
o acompanhamento das nossas 
obras. E tenho absoluta confiança 
de que nós vamos ter uma mudan-
ça forte na capacidade do Estado 
de entregar obras que são funda-
mentais para aquilo que é central 
na nossa estratégia de governo e 
que deve ser central para o Estado 
como um todo, que é a educação”, 
destacou Leite. 

Ao lado das secretárias da Edu-
cação, Raquel Teixeira, e de Obras 
Públicas, Izabel Matte, o governa-
dor assinou a ordem de início de 
mais cinco obras em escolas. São 
elas: Alfredo Ferreira Rodrigues, de 
Rio Grande (R$ 563 mil); Instituto 
de Educação Riachuelo, de Capão 
da Canoa (R$ 1,6 milhão); Rodolfo 
Von Ihering, de Taquara (R$ 264 
mil); Toyama, de Porto Alegre (R$ 
236 mil); e Engenheiro Paulo Cha-
ves, de Maratá (R$ 307 mil).

A secretária Raquel ressaltou a 
importância de investir em melho-
rias estruturais nas escolas. “Nós 
falamos muito de currículo, mate-
rial, intervenções pedagógicas e 
formação de professores, mas exis-
te algo na educação que nós cha-
mamos de currículo oculto, que são 
aspectos que também contribuem 
e melhoram o resultado, e a infra-

estrutura é um exemplo disso. In-
clusive há pesquisas que mostram 
até 15% de melhoria da aprendiza-
gem em função da arquitetura do 
ambiente escolar”, comentou.

Até junho, segundo o governo 
do RS, foram concluídas 51 obras 
em instituições de ensino, com um 
investimento de R$ 16,1 milhões. 
Entre as que tiveram trabalhos fi-
nalizados estão o Instituto de Edu-
cação Pedro Schneider, de São Le-
opoldo, que foi desinterditado com 
um investimento de R$ 1,4 milhão, 
e a Escola Lucille Fragoso, de Passo 
Fundo, que recebeu aporte de R$ 
706 mil e também passou por um 
processo de desinterdição. Ambas 
receberam pintura e reformas elé-
tricas, de cobertura e da subesta-
ção de energia.

Além das obras concluídas por 
contratação via licitação do gover-
no e das que foram terminadas 
com verba do Agiliza Educação, ad-
ministradas pela própria escola, o 
Programa Lição de Casa reúne mais 
50 instituições que estão com os 
projetos em fase de execução. Estas 
somam investimento de R$ 17,8 
milhões. Nesta etapa estão institui-
ções de ensino como a Escola Tuiu-
ti, de Gravataí (R$ 860,9 mil). 

Outras 36 se encontram com o 
contrato em fase de assinatura e se-
rão atendidas com R$ 7,3 milhões. 
Nesta etapa estão escolas como a 
Edgardo Pereira Velho, de Tavares 
(R$ 745 mil), e a Nossa Senhora 
do Livramento, de Guaíba (R$ 483 
mil). A previsão de conclusão e en-
trega para as comunidades escola-
res de ambas é dezembro.

Também fazem parte da lar-
gada do Programa Lição de Casa 
outras 99 escolas cujas obras se 
encontram em fase de elaboração 
de contrato e já têm recursos des-
tinados (R$ 29,06 milhões). Esta 
situação contempla grandes refor-
mas, como a da Escola José Mânica, 
de Santa Cruz do Sul (R$ 4,37 mi-
lhões), e a Escola Castro Alves, de 
São Jerônimo (R$ 1,5 milhão).

O Lição de Casa inclui tam-
bém 24 obras em fase de licitação, 
para as quais há uma reserva de R$ 
28,08 milhões, incluindo institui-
ções como Cristóvão de Mendoza, 
de Caxias do Sul (R$ 5,95 milhões), 
e Luiz Gelain, de Nova Pádua (R$ 
493 mil).

Por fim, 13 escolas estaduais 
estão em fase de atualização de 
projeto, revisão orçamentária e 
atualização dos elementos técni-
cos para elaboração da licitação. O 
valor de investimento já garantido 
para estas instituições é de R$ 2,62 
milhões. Entre estas estão a Nossa 
Senhora de Fátima, de Pelotas, e a 
Ruben Dario, de Sapucaia do Sul.

“A partir do diagnóstico feito 
no início do ano, nos reunimos com 
a secretária da Educação e analisa-
mos todas as possibilidades. Conti-
nuamos trabalhando, continuamos 
produzindo e, na medida do possí-
vel, queremos ter senso de urgên-
cia. O que pudermos atender de 
forma mais rápida, atenderemos”, 
afirmou a secretária Izabel. 

Melhoria do monitoramento 
e criação da plataforma Mapa 
Escolar

Além da reserva de recursos 
para as obras elencadas, o gover-
no aperfeiçoou o monitoramento 
e os fluxos de trabalho, para dar 
mais agilidade e transparência ao 
andamento da situação na rede de 
ensino.

Entre as novidades figura 
a criação do Mapa Escolar, uma 
plataforma de monitoramento da 
infraestrutura estadual de dados 
especiais. O sistema informa a lo-
calização da escola, o porte e os 
dados cadastrais do imóvel, como 
matrícula, lote e tamanho da área. 

É possível ver também fotos 
internas e externas das escolas, 
bem como os recursos do Agiliza 
Educação 2022 e 2023 que a insti-
tuição recebeu e os dados sobre to-
das as obras, como status, previsão 
de entrega e orçamento. O Mapa é 
uma parceria da Seduc e SOP com a 
Secretaria de Planejamento, Gover-
nança e Gestão (SPGG) e pode ser 
acessado no Portal de Infraestru-
tura Estadual de Dados Espaciais 
(Iede).

Aperfeiçoamento do fluxo de 
trabalho

Como melhoria do fluxo de tra-
balho entre Seduc e SOP, o governo 
do Estado qualificou as platafor-
mas que gerenciam os processos 
administrativos das obras escola-
res. Entre eles estão o Proa (Proces-
sos Administrativos) e o Sistema de 
Gestão de Obras (SGO).

Estes sistemas informatizados 
agora permitem o acompanhamen-

to completo do ciclo da obra, desde 
a abertura e o monitoramento de 
forma integrada pelas secretarias, 
além de um recurso de alerta em 
relação aos prazos e andamento 
das obras. O trabalho de avaliação e 
redesenho do caminho percorrido 
nas duas pastas para dar início às 
obras permitiu a redução do fluxo 
de contratação de 38 para 29 eta-
pas.

Acompanhamento com regu-
laridade

Também com o propósito de 
qualificar o acompanhamento dos 
processos para obras em escolas, 
outra novidade trazida pelo Progra-
ma Lição de Casa é a implantação 
de uma sistemática de governan-
ça em quatro níveis, semelhante 
ao que é aplicado no Programa RS 
Seguro e que impulsionou os re-
sultados na queda de indicadores 
criminais.

Esse aperfeiçoamento consiste 
na realização de reuniões periódi-
cas de acompanhamento em dife-
rentes âmbitos de gestão decisória. 
O monitoramento integrado se ini-
cia pelo quarto nível, de gestão ope-
racional, em que as secretarias e as 
regionais manterão diálogo perma-
nente para identificação do atendi-

mento às demandas, do status das 
obras, de entraves e de êxitos nas 
execuções.

No terceiro nível, de Gestão 
Tático-Operacional, as avaliações 
realizadas no nível anterior passam 
por uma segunda camada, do grupo 
multidisciplinar que compõe a Sala 
de Gerenciamento Intensivo (SGI) 
e as direções de departamentos 
das duas pastas. Nessa etapa será 
feita a seleção e priorização de de-
mandas, bem como a verificação de 
riscos a serem mitigados e de boas 
práticas para multiplicação.

O segundo nível do sistema 
de governança, de Gestão Tática, 
se estabelece em uma reunião 
programada a cada 30 dias entre 
as titulares da Educação, Raquel 
Teixeira, de Obras Públicas, Izabel 
Matte, e de Planejamento, Gover-
nança e Gestão, Danielle Calazans, 
com os subsecretários, para análise 
dos indicadores da evolução dos 
trabalhos, diagnóstico de gargalos 
e entraves, planejamento e revisão 
de processos, além de identificação 
de oportunidades de avanço.

Por fim, o ciclo de governança 
se completa no nível 1, de Gestão 
Estratégica, em uma reunião a cada 
60 dias com participação direta do 

governador Eduardo Leite e das li-
deranças de Seduc, SOP, SPGG e Se-
cretaria da Comunicação (Secom), 
para avaliação geral da evolução, 
tomada de novas decisões e valida-
ção de processos.

O sistema de governança prevê 
ainda a realização de reunião ex-
traordinária a cada seis meses com 
participação de todos os integran-
tes, para divulgação de resultados, 
compartilhamento de boas práticas 
e orientações.

Na região da Serra Gaúcha, es-
colas de Bento Gonçalves, Caxias do 
Sul, Guaporé, Paraí, São Marcos, Ve-
ranópolis e Nova Pádua terão ins-
tituições beneficiadas. Ao todo, 17 
escolas vão receber melhorias de 
estrutura e gestão, investimentos 
que chegam a R$ 12,5 milhões.

Deputado estadual por Ben-
to Gonçalves, Guilherme Pasin 
(Progressistas) disse que os inves-
timentos na educação são funda-
mentais. “Priorizar a educação é 
focar no futuro. Mas os desafios vão 
além dos investimentos em estru-
tura física, cargos e salários. Temos 
que lembrar que o objetivo maior é 
o aluno, é a aprendizagem. Colocar 
o aluno no topo da pirâmide da es-
cala educacional ”, avalia.

ESCOLAS DA SER-
RA GAÚCHA QUE SERÃO 
CONTEMPLADAS

Bento Gonçalves
Escolas Anselmo Lui-

gi Piccoli, Luiz Fornasier, 
Nossa Senhora de Salette e 
General Amaro Bittencourt 

Caxias do Sul
Escolas Cavalheiro 

Aristides Germani, Cristó-
vão de Mendoza, Dr Assis 
Antônio Mariani, Victorio 
Webber, Abramo Eberle, 
Imigrante, Alexandre Zat-
tera, Irmão José Otão.

Guaporé
Escola Dr. Felix Engel 

Filho
Paraí
Escola Divino Mestre
São Marcos
Escola São Marcos
Veranópolis
Escola São Luiz Gon-

zaga
Nova Pádua
Escola Luiz Gelain

Reprodução/Internet
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Cruzadas
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 10

AAD
BANHODESOL
JUTAOSTRA

LESECASS
AMICOII

SPAMIVETE
CANDIDATA

RCGODEG
ETANOESTO

IAROSOL
CASASABRE

NUBLARPURA
LAPIAAD
AFRONTADO

PRAIANOOR

Prática
para

bronzear
a pele

Recurso 
para o alu-
no com di-
ficuldades

Que está
acamado

Item da
caixa do

engraxate

Famosa
cadela de
seriado
de TV

Molusco
que pode
produzir
pérolas

Pedra, 
em tupi

O jogador
artilheiro

(fut.)

O amen-
doim ven-
dido em

saquinhos

Isto, em
espanhol

Alain
Delon,
ator 

Sílaba de
"ordem"

Frente a;
diante de

Está 
presente

Desconfor-
to físico
Santa

(abrev.)

Suportes
de pneus

Encobre (o
escândalo)

Corte de 
saia em viés
Relativo
ao nariz

Insultado;
ofendido
Situado à
beira-mar

Cobrir de
nuvens 

A 6a nota
musical

Pequeno
macaco
Quadril;
cadeira

Falta de
chuvas

2.500, em
romanos

(?) Sanga-
lo, cantora
(?) Rickli,

ator

Arma do
samurai
Fisga a
baleia 

Louça do
lavabo
Acha
graça

Casta;
inocente

Hospedaria,
em inglês

Fibra uti-
lizada em
capachos

"Lixo" do
correio

eletrônico

Decifra
(um texto) 

10 - 3
Sufixo

de "espa-
nhol"

Dígrafo de
"sucesso"

Aspirante
ao cargo

(fem.)

Gás
incolor e
inodoro

(?) de
chá: con-
feitaria

Antecede
o "J"

3/inn — itá. 4/esto — juta — spam. 5/etano — sabre.

Expediente

Circulação: semanal, às 
sextas-feiras
Endereço: rua 13 de Maio, 
877/602 (L’América Shopping), 
bairro São Bento, Bento Gonçalves
Contato: (54) 3454 1015  
Tiragem: 10.000 exemplares 

Direção: Diogo Zanetti 
Jornalismo: Lucas Marques e 
Suellen Krieger

Criação: Júlia Milani 

E-mails de contato:
redacao@serranossa.com.br
comercial@serranossa.com.br
financeiro@serranossa.com.br
Acompanhe on-line:
www.serranossa.com.br
Facebook: SERRANOSSA 
Instagram: jornalserranossa 
Twitter: @serranossa
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Cinema
Programação de 09/06 a 14/06

SHOPPING CENTER 
BENTO GONÇALVES
Sala 01
Velozes e Furiosos 10
14:00h – 2D Dublado
17:00h – 3D Dublado (quinta, 

domingo, terça)
20:30h – 2D Dublado
Guardiões da Galáxia Vol. 3
17:00h – 2D Dublado (sexta, 

sábado, segunda, quarta)
20:30h – 3D Dublado (dom)

Sala 02
Através do Aranhaverso
14:00h – 2D Dublado 
(sexta, domingo, terça)
17:00h – 2D Dublado 
(quinta, sexta, domingo, terça)
20:30h – 2D Dublado 
(sábado, segunda)
A Pequena Sereia
14:00h – 2D Dublado (quinta, 

sábado, segunda, quarta)
17:00h – 2D Dublado (sábado, 

segunda, quarta)
20:30h – 2D Dublado (quinta, 

domingo, terça)
20:30h – 2D Legendado (qui)
The Flash – Pré-Estreia

Charge

28 DE MAIO
LOURDES SCHIZZI ENDRIZZI, 
83 ANOS, AGRICULTORA 
APOSENTADA, NATURAL DE 
ROCA SALES, MORADORA DE 
SANTA TEREZA
29 DE MAIO
ITALVINA SCOTTÁ, 70 ANOS, 
AUXILIAR DE SERVIÇOS 
GERAIS APOSENTADA, 
NATURAL DE ROCA SALES, 
MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
31 DE MAIO
MIRTES SANDRIN LUVISA, 88 
ANOS, DO LAR APOSENTADA, 
NATURAL E MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
01 DE JUNHO
MARLENE GROTH 
GUIMARÃES, 57 ANOS, 
TELEFONISTA, NATURAL 
DE BARÃO, MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
01 DE JUNHO
NELSO BRADALISE, 84 
ANOS, ADMINISTRADOR 
APOSENTADO, NATURAL DE 
NOVA PRATA, MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
03 DE JUNHO
ROMILDA TOMÉ PRIMON, 
90 ANOS, NATURAL DE 
VERANÓPOLIS, MORADORA 

Obituário
Falecidos entre 
28/05 e 07/06

DE BENTO GONÇALVES
04 DE JUNHO
NADIR ZARDO, 46 ANOS, 
REPRESENTANTE COMERCIAL, 
NATURAL DE VERANÓPOLIS, 
MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
04 DE JUNHO
TEREZINHA MARIA LOTTICI 
CAPELLO, 72 ANOS, DO LAR 
APOSENTADA, NATURAL DE 
ANTA GORDA, MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
06 DE JUNHO
RAIMUNDA BARBOSA 
BARROS, 37 ANOS, 
HIGIENIZADORA, NATURAL 
DE PARNARAMA (MA), 
MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
07 DE JUNHO
ORILDES ALBARELLO 
PEDRETTI, 84 ANOS, 
NATURAL DE PALMITINHO, 
NATURAL DE BENTO 
GONÇALVES
07 DE JUNHO
GABRIEL ARCANGELO 
KOLTZ, 73 ANOS, PEDREIRO 
APOSENTADO, NATURAL 
DE BENTO GONÇALVES 
E MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES

20:30h – 2D Dublado 
(quarta)
Sala 03
Transformers
14:00h – 2D Dublado
17:00h – 2D Dublado
20:30h – 2D Dublado (quinta, 

sábado, domingo, terça, quarta)
20:30h – 2D Legendado (sexta, 

segunda)
L’AMÉRICA SHOPPING 
Sala 01
A Pequena Sereia
14:00h – 2D Dublado
17:00h – 2D Dublado
20:30h – 2D Dublado (quinta, 

sábado, domingo, segunda, terça)

20:30h – 2D Legendado 
(sexta)
The Flash – Pré-Estreia 
20:30h – 2D Dublado 
(quarta) 
Sala 02
Através do Aranhaverso
14:00h – 2D Dublado
17:00h – 2D Dublado (sexta, 

sábado, terça)
Velozes e Furiosos 10
17:00h – 2D Dublado (quinta, 

domingo, segunda, quarta)
20:30h – 3D Dublado (sexta, 

sábado, domingo, segunda, quarta)
20:30h – 2D Legendado (quin-

ta, terça)
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EDIÇÃO 916
Sexta-feira, 

09 de junho de 2023

Previsão do tempo

10/06
13º
26º

Sol o dia todo sem nuvens no 
céu. Noite de tempo aberto 

ainda sem nuvens

09/06
10º
25º

Fonte: Climatempo (https://www.climatempo.com.br)

11/06
06º

15º
Chuvoso durante o dia e à noite.

Moraes decidiu
Julgamento de Jair Bolsonaro no 
TSE será no dia 22 de junho

Política | 8 Sol com aumento de nuvens ao 
longo do dia. À noite ocorrem 

pancadas de chuva.

Laura Kirchhof 

Campanha do Agasalho

Em 2023, Garibaldi já arrecadou 
mais de 10 mil peças de roupas
No total, são 57 
pontos de coleta 
distribuídos pela 
cidade; a meta é 
bater 20 mil peças 
arrecadadas

Com pouco mais de um mês 
de seu lançamento, a Campanha do 
Agasalho 2023 de Garibaldi arreca-
dou, até o dia 31 de maio, 10.244 
peças. Com o lema “Solidariedade 
Aquece Vidas”, a iniciativa é organi-
zada pela Prefeitura de Garibaldi, 
por meio da Secretaria Municipal 
de Habitação, Trabalho e Assistên-
cia Social, e CDL Jovem.

No total, são 57 postos de co-
leta. De acordo com a organização, 
a maior demanda é por cobertores 
e peças de roupas masculinas e 
juvenis. Os agasalhos arrecadados 
serão distribuídos para as famílias 
carentes do município.

O objetivo é arrecadar 20 mil 
peças, entre roupas, cobertores, 
calçados e agasalhos para serem 
doados às pessoas em situação de 
vulnerabilidade social nestes me-
ses mais frios do ano. As doações 
podem ser feitas até o dia 30 de 
julho.

“Os dias com frio mais rigo-
roso ainda estão por vir, por isso 
pedimos que a população continue 

doando e contribuindo para aque-
cer a vida de quem mais precisa”, 
destaca a secretária de Habitação, 
Trabalho e Assistência Social, Cla-
risse Lagunaz.

A CDL Jovem e a secretaria 
municipal de Assistência Social 
destacam que a doação de agasa-
lhos em boas condições de uso é 
fundamental para a efetividade da 
campanha.

145ª Festa

Pãozinho com imagem de Santo 
Antônio carimbada é novidade
Ideia do pároco, 
padre Volmir 
Comparin, poderá 
ser conferida nas 
noites da Trezena 
e no Dia Festivo 
de Santo Antônio; 
o objetivo da 
ação é recordar 
a importância da 
partilha do pão e 
da paz, como fez o 
Padroeiro de Bento

Os tradicionais pãezinhos de 
Santo Antônio ganham um rosto 
na 145ª Festa em honra ao Pa-
droeiro de Bento Gonçalves. Des-
de o dia 31 de maio, durante as 
noites da Trezena e no Dia Festi-
vo, em 13 de junho, os fiéis pode-

rão receber o pãozinho com um 
“carimbo” da imagem do santo.

A ideia foi do pároco, padre 
Volmir Comparin, acolhida pela 
equipe de festeiros da 145ª Fes-
ta de Santo Antônio, que provi-
denciaram os carimbos e fazem 
esta “marca” de forma artesanal. 
Após receberem os pãezinhos 
das padarias, os casais marcam o 
rosto de Santo Antônio e do Me-
nino Jesus na casquinha do pão, 

com um instrumento que usa o 
calor.

O objetivo da ação é recor-
dar a importância da partilha 
do pão e da paz, como fez o 
Padroeiro de Bento Gonçalves. 
Para cada noite da Trezena, são 
preparadas 250 unidades, a ex-
pectativa é poder oferecer mais 
de 15 mil pãezinhos no dia 13 de 
junho, durante as cinco Missas 
do Dia Festivo.

Felipe Padilha


